

MISIÓN INTEGRAL DE LA IGLESIA

ASTEDIEN JOSÉ DÍAZ

JUAN CAMILO HIGUITA

WALTER RODRÍGUEZ

ASESOR: GLORIA ESPERANZA GARCIA

FUNDACIÓN UNIVERSITARIA SEMINARIO BÍBLICO DE COLOMBIA

FACULTAD DE TEOLOGÍA

Noviembre de 2011

RESUMEN

La misión integral de la iglesia es un mandato establecido por Jesucristo, con el propósito que las comunidades cristianas desarrollen un equilibrio ministerial. Al realizar un sondeo se observa que las iglesias de Medellín manifiestan un desequilibrio, al hacer énfasis en algunos ministerios y descuidar otros. Esta investigación presenta una propuesta bíblica, con el fin de comparar la realidad ministerial de las comunidades de primer siglo con la realidad de las iglesias de hoy.

Para el desarrollo de este trabajo, se utilizó una metodología que combina el estudio gramático histórico, literario y teológico del texto bíblico; así mismo se hizo un rastreo bibliográfico para los aspectos de los pasajes bíblicos que requirieron de profundización. El acercamiento se limitó a dar respuesta a unas temáticas específicas: misión de la iglesia Hechos 1 - 2:1-15, alabanza y adoración Efesios 5 y Colosenses 3 y acercamiento a la comunidad 1Corintios 13 y 1 Timoteo 2:1-8.

Se confirma que por un lado, la iglesia le da más importancia a unos ministerios que a otros, enfatizando en aquellos que se desarrollan dentro de la iglesia y opacando la verdadera misión integral de la iglesia, la cual está fundamentada en el amor y el alcance a otros. Por otro, se corrobora que la iglesia primitiva dio testimonio de vivir en comunidad, basada en el amor, la fe, la unidad y la obediencia.

En este estudio se encuentra que:

- La realidad de la iglesia es que está encerrada en sus cuatro paredes, olvidando su verdadera misión.
- Las congregaciones se involucran poco en las necesidades sociales, del entorno que le rodea.
- La adoración como estilo de vida es aquella que está acompañada de humildad y de una actitud de servicio.
- Los ministerios se complementan entre sí, para realizar la misión que Dios ha encomendado a la iglesia.

AGRADECIMIENTOS

Agradecemos a nuestro Señor Jesucristo por darnos la oportunidad de hacer parte de su Reino y por los conocimientos adquiridos en el Seminario Bíblico de Colombia. Hay gratitud a Dios por permitirnos estar rodeados de familiares, profesores, compañeros, hermanos en la fe y de iglesias, los cuales han contribuido con nuestra formación personal y ministerial. También estamos agradecidos con las denominaciones, Wesleyana, Emanuel, Confraternidad, AIEC y Cuadrangular por enseñarnos principios bíblicos. Del mismo modo damos gracias al Señor por nuestros asesores: la profesora Gloria Esperanza García Rodríguez y el teólogo Alejandro Naar, de quienes nos sentimos acompañados y respaldados en cada etapa de la labor investigativa.

Además expresamos un sincero agradecimiento:

- A nuestras familias por su apoyo incondicional, en el desarrollo de este proyecto.
- A la Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia por confiar en nosotros, por su comprensión, escucha y su apoyo para continuar y terminar nuestro periodo académico.
- A los pastores y hermanos de nuestras congregaciones por sus oraciones, consejos y aportes económicos.
- A las iglesias que abrieron sus puertas para que realizáramos la práctica ministerial.

CONTENIDO

	Pág.
I. Introducción	6
II. Misión de la Iglesia según Hechos 1-2:1	
a. Aspectos literarios	9
b. Estructura del libro	11
c. Comentarios	13
d. Teología	19
e. Conclusión	21
f. Aplicación	22
III. Alabanza/Adoración según Efesios 5	
a. Aspectos literarios	25
b. Estructura del libro	26
c. Comentarios	27
d. Teología	28
e. Conclusión	29
f. Aplicación	30
IV. Alabanza/adoración según Colosenses 3	
a. Aspectos literarios	31
b. Estructura del libro	31
c. Comentarios	32
d. Teología	33
e. Conclusión	34
f. Aplicación	35

V. Acercamiento a la Comunidad, a la luz de 1 Corintios 13	
a. Aspectos literarios	37
b. Comentarios y estructura del texto bíblico	39
c. Teología	42
d. Conclusión	44
e. Aplicación	45
VI. Acercamiento a la Comunidad, a la luz de 1 Timoteo 2	
a. Aspectos literarios	47
b. Comentarios y estructura del texto bíblico	48
c. Teología	50
d. Conclusión	51
e. Aplicación	52
Conclusiones	54
Referencias	57

I. Introducción

El tema de misión integral de la iglesia, ha estado presente a lo largo de la historia en las congregaciones cristianas, teniendo en cuenta la importancia de este tema, la Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia no es ajena a la realidad que está viviendo la comunidad cristiana en Latino América, en especial a la experiencia de las congregaciones colombianas; por tal razón la FUSBC, se preocupa por dicha realidad y procura encontrar en la Palabra de Dios respuesta a las diversas necesidades que vive la iglesia en Medellín.

Fundamentado en lo anterior y teniendo en cuenta que el tema de la misión integral es pertinente a la iglesia en Colombia, la FUSBC, realizó unas encuestas en la ciudad de Medellín en 83 iglesias de 30 denominaciones diferentes, y pudo constatar que la iglesia en el desarrollo de su misión en las comunidades donde sirve, está haciendo énfasis en algunos aspectos de lo que encierra la misión integral.

Esta investigación pretende leer a la luz de la Escritura, los resultados arrojados de las encuestas realizada por el Seminario Bíblico de Colombia; considerando así lo que la Palabra de Dios afirma en cuanto a la misión integral de la iglesia, y analizar si es correcto que las comunidades cristianas enfatizan sólo en algunos aspectos de su misión integral, además de lo anterior ver si al desarrollar dichos aspectos, se ajustan al modelo bíblico, antes de abordar dicha temática se harán las siguientes salvedades:

- 1) Es un sondeo de 83 iglesias de la ciudad de Medellín
- 2) El acercamiento es limitado. Se dará respuesta a dos temáticas específicas, se mirarán a la luz de algunos pasajes bíblicos:
 - Misión de la iglesia Hechos 1 - 2:1-15
 - Alabanza y adoración Efesios 5 y Colosenses 3
 - Acercamiento a la comunidad 1Corintios 13 y 1 Timoteo 2:1-8

Para el desarrollo de esta monografía, se escogió un modelo metodológico que combina el estudio gramático histórico, literario y teológico del texto bíblico. Así mismo se hará un rastreo bibliográfico para aquellos aspectos de los pasajes bíblicos que requieran de profundización.

Antes de proseguir con el desarrollo de este trabajo es necesario enunciar los presupuestos de donde parte esta investigación:

1). Se concibe el término iglesia, como dos palabras derivadas de la Septuaginta, *ekklesia*, que se deriva de *ek* y *kaleo*, “convocar”, y *sunagoge* que se deriva de *sun* y *ago*, que significa “llegar juntos, o estar reunidos juntos”. También se puede definir como la congregación de los fieles cristianos en virtud del bautismo. (Berkhof, 2002). Por otro lado Gonzales (2002), define iglesia como aquella que está y estará constituida por creyentes auténticos, cuya fe se conforma al modelo Novo testamentario de la revelación de Dios.

2). Para este trabajo se entiende como misión integral “el desarrollo holístico, y la proclamación o demostración del evangelio” (Brown, 2007). El holismo tiene que ver con la doctrina que propugna la concepción de cada realidad como un todo distinto de la suma de las partes que lo componen. [Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española].

En esta monografía se realizará un estudio concienzudo de cada tema con sus respectivos pasajes bíblicos, teniendo en cuenta el siguiente orden:

- a. Aspectos literarios
- b. Estructura del texto bíblico
- c. Comentarios del capítulo
- d. Teología del texto
- e. Conclusiones de la investigación
- f. Aplicación

II. Misión de la iglesia según Hechos 1-2:1-15

En Mateo 28:19-20 dice: “Por tanto, id, y haced discípulos a todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo; enseñándoles que guarden todas las cosas que os he mandado; y he aquí yo estoy con vosotros todos los días, hasta el fin del mundo. Amén”. En esta ordenanza descansa la misión de la iglesia en los días de hoy, además se establece como la tarea de parte de Dios para todo creyente cristiano y la razón de ser de la iglesia. Pero a la vez se levantan las siguientes preguntas: ¿Qué ministerios comprende este mandato; evangelismo, misiones, predicación, discipulado, etc.?¹ ¿Se está llevando literalmente dicha comisión o solo una parte? Y ¿Cuáles son los obstáculos que impiden cumplir con el mandato divino?

Es necesario reflexionar y contrastar estas preguntas con la misión integral de la iglesia. Las cuales se pretenden responder por medio del análisis de las encuestas, que es donde se origina este trabajo. Se tendrá en cuenta los ministerios que en el día de hoy están presentes en las comunidades cristianas y se tomarán algunos pasajes bíblicos con los cuales se llegará a una conclusión, con la intención de dar claridad a lo que es la misión integral de la iglesia.

Al percibir el panorama que la Biblia tiene acerca de la misión, y responder a las preguntas que se levantaron, se estudiarán los capítulos de Hechos 1 y 2:1-15, con el fin de estimar las bases en las que se fundamenta la misión de la iglesia según la Biblia. En esta porción del libro, Jesús pronuncia las últimas recomendaciones, a sus seguidores antes de ascender al cielo. Aquí se destaca la unidad y la comunión que tenían los creyentes del Señor, lo cual es importante para observar cómo se organizaron estructuralmente, para proclamar el mensaje de salvación y trabajar en la conversión de nuevos creyentes, los cuales dieron lugar a la iglesia de Cristo.

¹ Los ministerios ha de entenderse como las labores que se desarrollan en la iglesia con relación a su liturgia, a través de sus miembros.

a. Aspectos literarios

Keener (2003) presenta a Lucas como el autor del libro de los Hechos de los apóstoles fundamentado en la tradición. Además sustenta la similitud del estilo y los temas de este libro con el del evangelio de Lucas. “Lucas alterna entre el estilo de la prosa literaria griega y un estilo judío del griego influenciado grandemente por la LXX” (318). Bruce, F (1998) en sus argumentos de la autoría de Lucas, usa pasajes narrativos en primera persona del plural nosotros, nos, etc., para explicar que era alguien que estuvo en algunos eventos que se consignan en esta historia y cercano al apóstol Pablo (Hch 20:13). Y al igual que Keener opta por la tradición que sostiene al evangelista Lucas como el autor.

Con respecto al autor de Hechos (Carson, & Moo, 2008) manejan el supuesto que Lucas tiene en cuenta argumentos internos en su escrito como: el escribir en primera persona del plural donde el autor entraría en la historia (16:8-10, 20:5-15, 21:1-18 y 27:1-28:16), es decir que fue un hombre cercano a Pablo y que fue uno de sus acompañantes en el viaje a Roma.

Carson & Moo (2008) utilizan las cartas a las iglesias de Colosenses, Filemón, Efesios y Filipenses, con el fin de ver allí los colaboradores de Pablo que son: Marcos, Jesús, llamado justo, Demas, Lucas, Tíquico, Timoteo, Aristarco y Epafrodito y decir que pudo ser uno de ellos. La última opción es, la de la evidencia externa donde tanto la tradición, como el Canon de Muratorio, Ireneo, Tertuliano, Clemente de Alejandría y Eusebio presentan a Lucas como el autor. Con estas propuestas y con el hecho de que no encontramos personajes que se opongan a la autoría Lucana. Se puede afirmar a Lucas como el autor del libro de los Hechos.

Por otro lado Stuart & Fee (2007) dicen:

El libro de Hechos es una narración y un excelente ejemplo de la historiografía helenística, un tipo de escrito histórico que tiene sus raíces en Tucídides (ca. 460-400 a. C.). Y que floreció durante el período helenístico (ca. 300 a. C- 200 d. C.). Esta historia no se escribía solo para mantener un registro o una crónica del pasado. Antes se escribía tanto para alentar como para entretener y para informar (109).

El título del libro de los Hechos, según Kistemaker (2001) puede ser polemizado si se tiene presente que no habla de todos los discípulos, sino en especial relata acerca del ministerio de Pedro y Pablo principalmente, además de otros siervos del Señor que no eran reconocidos como apóstoles, sin embargo Carson & Moo (2008) cuando hablan del título que conserva el libro, presentan el argumento que es en el Canon de Muratorio donde se presenta esta opción de Hechos de los apóstoles, y es la más aceptada hasta el día de hoy. También estaba la propuesta de Tertuliano “el Memorándum de Lucas”, que con el tiempo no tuvo seguidores.

Carson & Moo (2008) en su libro afirman que hace aproximadamente 20 años hubo una ola de estudios acerca de los aspectos literarios de la Biblia, y es allí donde grandes conocedores del tema han presentado propuestas de hacer un paralelo de Lucas con Hechos y extraer así la luz de relación entre las dos obras. Estos autores sustentan que Charles H. Talbert dice que se puede ver un paralelo de la historia de Jesús con la historia de la iglesia y los hechos de Pedro con los hechos de Pablo.

Por otra parte las fechas que se han sugerido para establecer la composición del libro de Hechos de los Apóstoles, son las siguientes:

62-70 d.C. Bruce (2007) se propone una fecha anterior al año 70 d. C. argumentando que no se narra la revuelta judía, ni la destrucción del templo, eventos que presuponen que de haber ocurrido, Lucas los hubiera narrado en su segundo tomo que escribe a Teofilo.² Mientras Carson & Moo (2008) proponen 62-70 d.C. teniendo en cuenta que el libro de Hechos acaba con un Pablo que lleva dos años en Roma y se encuentra en la prisión de esta ciudad en el año 62 d. C.

80-95 d.C. Carson & Moo (2008) dicen que esta fecha tiene como fundamento, que el autor maneja una actitud optimista hacia el gobierno romano, actitud que sería inconcebible si ya ha tenido lugar la persecución contra los cristianos por parte de Domiciano a mediados de los 90. Teniendo en presente el desconocimiento por parte de Lucas de las epístolas de Pablo.

² Adolf Harnack y J.A. Robinson en el siglo XX han dado las razones de porque debe ser antes del 70 d. C. apoyando esta fecha como la más acertada.

115-130 d.C. Carson & Moo (2008) sustentan que el autor se basó en antigüedades de Josefo para escribir el libro de Hechos de los Apóstoles. También el hecho que trata de hacer una reconciliación de los dos bandos del cristianismo primitivo, cuyo representante gentil era Pablo y cuyo representante judío era Pedro. Dicho argumento suena interesante, pero la idea del autor no es reconciliar a estos dos hombres sino de seguir con la historia de Jesús y con los hechos que dieron lugar a la expansión del cristianismo fuera de Jerusalén.

b. Estructura del libro

Según la investigación exhaustiva que hace el autor del libro de Hechos, se puede deducir que éste contiene información sobre cómo se constituyó la comunidad cristiana del primer siglo. Allí se narran los acontecimientos de la vida del señor Jesucristo y la expansión del evangelio por medio de sus discípulos.

Es pertinente para desarrollar este tema de misión de la iglesia, tener presente que se profundizará en los primeros dos capítulos del libro de Hechos, ya que la misión de la iglesia está presente en todo los evangelios, cartas paulinas, cartas generales, entre otros. Lewis (1990) en el primer tomo de su libro misión mundial, destaca la obra redentora de Cristo, como el eje principal de la tarea que le ha sido otorgada a la iglesia y es en ésta obra salvífica donde descansa la misión, tampoco se debatirá las posturas que establecen el comienzo de la iglesia.

La iglesia Cristiana trabaja para establecer el Reino de Dios sobre la tierra bajo la dirección del Espíritu Santo. La evangelización de todas las personas, junto con un pastoreo de excelencia y compromiso, que busca despertar un crecimiento integral en los individuos, para formar líderes que sirvan a la comunidad. El enfoque de la misión es establecerse en el sector como una iglesia cristiana, misionera, evangelista, bíblica, familiar y autónoma, que comparta, viva y enseñe el mensaje de Jesucristo a todas las personas.

En el libro de Hechos se nota claramente el empalme con el evangelio de Lucas: (Hch 1:1) “El primer relato que escribí, Teófilo, trató de todo lo que Jesús comenzó a hacer y a enseñar”. Se destacan instrucciones dadas a los discípulos de Jesús, quienes

continuarían con el desarrollo del ministerio encomendado por el Señor. Dejando claro que el cimiento de la iglesia y su misión reposa en los hechos y las palabras de Jesucristo.

Carson & Moo (2008) expresan que Lucas ofrece a sus lectores un viaje por las tres primeras décadas de la historia de la iglesia, en los lugares de: Jerusalén, Judea, Samaria, siria, Chipre, ciudades de Asia Menor, Macedonia, Grecia y Roma. Donde también sobresalen algunos personajes del libro como Pedro y Pablo.

Según el análisis de Lucas 1:4, se puede deducir que el autor expresa claramente que su propósito es el de comunicar la verdad acerca de las cosas que te han sido enseñadas, hablando a Teófilo. Su intención está basada en la investigación de testigos presenciales de los acontecimientos narrados en su evangelio.

Mientras en (Hch 1:4-8) se refiere a las últimas palabras del Señor Jesucristo y la última acción que realizó en su estancia terrenal, que fue la de reunir a sus seguidores, que no eran solamente los 11 discípulos. A ellos se les manda a esperar la promesa del Espíritu Santo. Además a esto se le añade que recibirían poder cuando este acontecimiento tenga su lugar y se les ordena ser testigos en Judea, Samaria y los confines de la tierra.

El v.14 se resalta la unidad y la dedicación a la oración, que tenían estos seguidores de Jesús, lo cual son principios fundamentales para las iglesias cristianas, ya que si la misión de la iglesia descansa en los hechos y en las enseñanzas de Cristo, es preciso mirar el comportamiento de aquellas personas que fueron instruidos personalmente por el Señor.

Carson & Moo (2008) destacan dentro de los temas teológicos, encontrados en el libro de Hechos, un esquema histórico de los diferentes momentos de la historia de la salvación, dividida en tres etapas: la etapa de Israel, la etapa del ministerio de Jesús y la etapa de la iglesia. Conectando así el evangelio de Lucas con el libro de Hechos. Mientras Bruce (2007) parte de tener presente que es el segundo tomo de una historia de los orígenes cristianos, dando a conocer que es el evangelio de Lucas el primer tomo y que este segundo volumen es perfecto para hacer un empalme entre los evangelios y las cartas Paulinas, para no dejar un hiato en su historia y comprensión.

Lucas en (Hch 1:15-26) se cuenta la tragedia de los últimos acontecimientos de la vida de Judas, el discípulo que entregó a Jesús. Esto tenía que ocurrir porque ya estaba indicado en la Escritura. Además levanta la necesidad de buscar su reemplazo, alguien que

tome la parte en el ministerio apostólico que tenía Judas Iscariote, donde se busca la persona idónea para ocupar esa vacante y es allí donde la suerte recae sobre Matías, quien era un seguidor de Jesús.

(Hch 2:1-15) Se da el cumplimiento de la promesa de la venida del Espíritu Santo que Jesús en el capítulo 1, les había dicho que esperaran. A partir de este evento aterrador por el suceso natural que aconteció, lo cual fue un estruendo violento, que fue percibido como un viento muy fuerte³. Los cristianos reciben poder, de parte del Espíritu de Dios, como el Señor lo había predicho, lo cual los lleva a testificar a las otras personas en diferentes idiomas acerca de Jesús.

c. Comentarios

Según Keener (2003) los escritos de dos volúmenes en la antigüedad al comenzar el segundo tomo recapitulan, esto es que se tomarán las palabras finales del primer escrito, para repetir los puntos con mayor detalle cómo se puede ver en (Lc 24:36-53) y en Hch 1:1-14). Por otro lado la forma como empieza el libro no es común en Lucas, ἤρξατο que significa comenzó. Es una acción que puede ser contemplada en su comienzo, no es común en los escritores de este periodo, pero da la idea de continuar una historia de las obras que Jesús llevó a cabo. En Lucas se puede ver como algo que hace parte de su estilo al escribir, que a su vez puede reflejar una figura del discurso semítico o koiné propia de su época de composición.

Según el análisis de Hechos 1:2 la palabra griega ἐξελέξατο que se traduce escogió, es un participio que indica quién escogió a los apóstoles. El sujeto se encuentra en el versículo anterior, donde se habla de Jesús, el autor quiere dejar claro quién fue el que les eligió y que a ellos se les apareció para seguirles enseñándoles sobre el reino de Dios y para comprobarles que Él está vivo.

Los comentaristas bíblicos están de acuerdo en que los primeros tres versículos de Hechos es la introducción del libro. Pero en el verso cuatro la palabra συναλιζόμενος, es traducida “y estando reunidos” (RV 60), pero también se ha traducido como “estaba

³ Traducción de las versiones: Reina Valera del 60, del 95 y la actualizada, la Biblia de las Américas y la Biblia de Nuestro Pueblo.

comiendo” basados en las versiones: Latina, Siríaca, Coptica Bohárica y LBA, quienes le dan este sentido según Bruce (2007). Aunque ambos significados son diferentes, se puede considerar que se manifiesta el mismo sentido de estar en un mismo lugar, que es el que destaca el versículo, pues su énfasis está en el hecho de que estaban compartiendo con Jesús.

Mientras en Hechos 1:5-8 se narran las últimas palabras que dio Jesús antes de ascender al cielo, y entre las instrucciones que Jesús les da está el acontecimiento de ser bautizados por el Espíritu Santo, diferenciándolo del bautismo por agua que ellos conocían de Juan, pero los discípulos no le prestan interés a este asunto y prefieren preguntar por el tiempo en que será la restauración del reino de Israel, lo que todo Judío esperaba ver, pues es el ideal de las personas de la época de Jesús según (Carson, 2003).

En el v. 8 dice “Pero recibiréis poder cuando el Espíritu Santo haya venido sobre vosotros y me seréis testigos en Jerusalén, en toda Judea, en Samaria y hasta lo último de la tierra”. Si bien Jesús le está hablando a sus discípulos en este versículo, ya anteriormente les había comunicado esta promesa en (Jn 14:16-26), por otro lado se puede comparar con (Is 32:15) “cuando sobre nosotros sea derramado el Espíritu de lo alto, y el desierto se transforme en un campo fértil y el campo fértil sea considerado bosque,” en este versículo el profeta le comunica al pueblo como será la restauración de ellos, pero a la vez que es necesario el Espíritu de lo alto o Santo.

En este versículo hay una alusión al Espíritu Santo; lo cual es hacer referencia de algo sin nombrarlo exactamente igual a como se está comunicando (Donner, clase Antiguo Testamento en el Nuevo Testamento, Octubre 4 de 2010.) En este caso se puede percibir en estos dos versos, una similitud de palabras referentes al Espíritu Santo. Si tenemos presente el contexto en que la profecía de Isaías se dio; se está mencionando a un pueblo que vivirá en justicia, en paz y pensará en su prójimo. Jesús les está diciendo a sus discípulos que ellos serán portadores de sus enseñanzas con el respaldo del Espíritu de Dios en toda la tierra.

Además Isaías 49:6b dice: “yo te pondré por luz para las naciones a fin de que seas mi salvación hasta el extremo de la tierra” con este versículo distinguimos una similitud con Hechos 1:8. Se dice en ambos pasajes que serán testigos del Señor en toda la tierra, aunque es más específico el v. 8 en el sentido que muestra un orden de lugar en cómo se darán a

conocer, empezando con Judá, luego con los pueblos vecinos y así progresivamente hasta ir a todos los lugares de la tierra, lo cual es la misma idea que se plasma en el pasaje del profeta Isaías, ser luz a las naciones es igual a ser testigos. Esa profecía tendrá su cumplimiento a partir del capítulo 2 de Hechos.

El verbo en griego λήμψεσθε se traducido como “recibiréis poder”, lo cual denota un acontecimiento que se cumplirá en tiempo futuro, confirmando que esto será dado por el Espíritu Santo. Hasta este versículo no se especifica la clase de poder que recibirán, la acción denota que esperen porque va hacer importante para cumplir con la misión que les ha sido encomendada por parte de Jesús.

Luego de las últimas palabras de Jesús, esto es en los vv. 7 y 8 del capítulo 1 del libro de Hechos. En los versículos siguientes se relata que estas personas que escucharon a Jesús eran seguidores de Él, pero no eran sus discípulos cercanos, debido a que en el versículo 13 ellos entran al lugar donde están alojados los 11 discípulos, ya que Judas había perecido lo cual es contado también allí.

En los vv.15-26 se escoge la persona que reemplazará a Judas Iscariote en el ministerio de los doce apóstoles. En el verso 15 dice que eran como 120 personas que se encontraban reunidas. Keener (2003) presenta un argumento de la tradición judía, pero sin conocerse la fecha. Procura interpretar el evento de la cantidad de seguidores de Jesús y dice lo siguiente: 120 ancianos transmitieron por primera vez la ley en los tiempos de Esdras, además indica que en los rollos del Mar Muerto dice que se necesitaba de un sacerdote por cada 10 diez hombres. Haciéndose un paralelo con los dos números de los seguidores de Cristo.

La cantidad de 120 personas en el aposento alto, puede verse a la luz de Keener (2003) como una comparación de las personas que transmitieron los mandatos de Dios en el libro de Esdras según una tradición judía, con la tarea que tenían que desempeñar los seguidores de Cristo. Ellos habían sido encomendados para darle a conocer a Él, a todas las personas acerca del mensaje de salvación, que consistía en hacerlos discípulos y bautizarlos en el nombre de Dios.

En el v. 16 se enfatiza el hecho de que tenía que cumplirse las Escrituras, refiriéndose al (Sal 41:9) “Aún mi amigo íntimo en quien yo confiaba y quien comía de mi pan, ha

levantado contra mí el talón”. Al analizar este Salmo de David de quién Pedro dice: que fue el Espíritu Santo quien habló por medio de él. El salmista se encuentra desde un suceso doloroso levantando una oración, porque al parecer ya no puede confiar en su amigo y desea que Dios le ayude a hacer justicia. (Jn 18:3 y Lc 22:47) relatan el suceso de la traición, la cual es reconocida por Jesús y en estos pasajes también se destaca que se debía cumplir la Escritura.

Por otro lado el v. 17 dice que era contado con nosotros refiriéndose a Judas. Se puede corroborar esa información en (Mt 10:4), donde se hace una lista de los discípulos cercanos de Jesús y allí se encontraba Iscariote. Además tenía parte en el ministerio que el Señor les había separado solo a los 12 discípulos, y aunque no especifica cual era la función que ellos tendrían, si es diferente a la de los otros seguidores de Jesús. Esto se puede sustentar en el suceso que a estas personas el Señor, les manda también que esperen la promesa del Espíritu Santo que les dará poder para transmitir las buenas nuevas de Cristo, pero dentro de estos otros seguidores ha de escogerse su reemplazo.

En los vv. 18-20 se relata la tragedia de la muerte de Judas, un hombre que cumplía con las características de ser un alumno del Señor; Atendió al llamado de su maestro, fue testigo de las enseñanzas, los milagros que realizó y pudo convivir con Jesús como mínimo por tres años. Lo suficiente para haber sido instruido de una manera adecuada, pero se quedó en el camino, al entregar a Cristo. Judas fue consiente de este hecho y aunque se arrepintió de venderle, se quita la vida dándole cumplimiento a la profecía que David había anunciado.

Se toman dos Salmos en el v. 20; el (Sal 69:25) “sea desierta su morada, y no haya quien habite en ella” y el (Sal 109:8) “y otro ocupe su cargo”, estos Salmos son unidos por Lucas para mostrar desde las Escrituras, que se cumplió el abandono de Judas en el hecho de su muerte y la elección tendrá lugar para reemplazarle.

La historia del Sucesor de Judas tiene su fin en los vv. 21-26, donde el Hombre que ocuparía su cargo, tenía que cumplir con tres requisitos:

1. Haber estado con ellos todo el tiempo que Jesús entraba y salía de ellos.

2. Comenzando con el bautismo de Juan hasta el día que fue tomado y recibido arriba.

3. Ser testigo de la resurrección de Cristo. Dándole importancia al hecho de ser testigo presencial de la vida de Cristo.

Se presentan dos opciones para ocupar el lugar de Judas en el ministerio apostólico, los cuales son Matías y José de quien se presenta con una buena hoja de vida; era llamado Barsabás que en Arameo significa “hijo del sábado” según Keener (2003) y también lo llamaban el Justo. El autor presenta a ambos, dando a entender que el más calificado para ocupar dicho puesto es José.

Pero en los vv. 24-26 se toma la decisión de quién sucederá a Judas, empezando en primera estancia por orar para consultar a Dios, quien conoce el corazón del hombre. Lo cual es muy parecido a (1S 16:7) cuando David fue escogido como rey, donde se afirma que el Señor escudriña los corazones. Al igual que en (1Cr 28:9) David aconseja a su hijo Salomón servir y buscar a Dios de corazón porque Él escudriña los corazones y los pensamientos del hombre. Además David de corazón ha dado voluntariamente al Señor en (1Cr 29:17). El buscar la dirección de Dios era una práctica que el pueblo hacía constantemente y así había sido instruido con el fin de hacer la voluntad del Señor.

El habitado suceso de echar suertes era algo normal en la cultura Judía en (Lv 16:8-10) se echa suerte sobre el macho cabrío para ofrecer a Jehová, habían dos animales; uno se sacrificaba y el otro era arrojado al desierto y desaparecía llevando el pecado. En (1Cr 25:8) se arroja suerte para establecer el servicio de los turnos correspondientes a los músicos y cantores en el templo. En el (Sal 22:18) y (Jn 19:24) se da la profecía que sobre los vestidos de Jesús echarían suerte. La elección de Matías no es ajena a esta práctica y es así como obtiene el derecho a suceder a Judas y tomar su cargo de apóstol al mismo nivel que tenían los otros.

Keener (2003) habla con respecto a la suerte:

En el A.T y en los rollos del Mar Muerto se acostumbraba echar suertes para seleccionar a las personas que tendrían cargos especiales. También se utilizaban

para decidir sobre ciertos asuntos (así lo hacían los rabinos, el historiador Josefo y otros), y como forma de adivinación en las esferas griegas. Los judíos echaban suertes porque creían en la soberanía de Dios (323).

Hechos 2:1-15. En el v. 1 el día del Pentecostés, según Keener (2003) dice que se celebraba la fiesta de renovación del pacto con Dios. Mientras Bruce (2007) presenta dos opciones más: añade que los judíos lo conocían como la fiesta de las semanas, tomando como base (Ex 34:22) y (Dt 16:10), también se entendía como el día de las primicias apoyándose en (Nm 28:26) y (Ex 34:22). Lo cierto es que es una fecha conmemorativa del pueblo de Israel. Es en esta época que los seguidores de Jesús se encuentran reunidos para celebrar dicho día y adicionalmente están juntos esperando la promesa del Padre dada por Jesús.

El recibimiento del Espíritu Santo, tiene su lugar en los eventos narrados en los vv. 2- 4, allí se destaca un estruendo del cielo, parecido a un ventarrón que llena toda la casa donde se encuentran. Aparecieron lenguas como de fuego sobre los discípulos de Jesús que no solo eran 12 y dice que todos fueron llenos del Espíritu Santo y empezaron a hablar en diferentes idiomas.

En Lucas 3:16 Juan el Bautista había anunciado que después de él vendría alguien que los bautizaría en el Espíritu Santo y fuego. La forma como inicia el cumplimiento de la venida del Espíritu Santo, al describir el viento que llenó el lugar donde se encontraban, da la idea de que fue un viento difícil de explicar, observaremos como algunas versiones lo traducen:

- LBA Un ruido como el de una ráfaga de viento impetuoso.
- NVI Un ruido como el de una violenta ráfaga de viento.
- R60 y R95 Un estruendo como de un viento recio que soplaba.
- RVA Un estruendo del cielo, como si soplara un viento violento.

Las versiones coinciden en que dicho viento fue algo notorio, que fue sobresaliente para llamar la atención de los que estaban presente o cerca. Además de esto los seguidores de Jesús recibieron diferentes idiomas, que los Judíos que vivían fuera de Jerusalén se sorprenden porque podían entender en el idioma que ellos manejaban.

Bruce (2007) sugiere que los judíos que se encontraban en Jerusalén, eran aquellos que se encontraban en otras tierras debido a la dispersión. Pero que cada año llegaban para celebrar la fiesta de Pentecostés. Se resalta también el hecho de que la palabra judíos es una adición en las traducciones, ya que el texto original habla de hombres devotos, lo cual lleva a la conclusión de que eran judíos, pues extranjeros común y corrientes no hubieran acudido a una fiesta que se celebraba en el templo de Jerusalén y que no tenían nada que ver con su pasado y creencias religiosas.

En los vv. 5-8 Estos personajes extranjeros están asombrados, y como no pueden entender el hecho de que puedan escucharles en su idioma. El autor en los vv. 6-8 se repite el hecho de que estaban asombrados por lo que estaba sucediendo, a tal punto que se destaca el lugar de donde eran oriundos los discípulos de Jesús; no son estos de Galilea, terminan cuestionando lo que han escuchado en su idioma, al parecer están petrificados.

Ya en los vv. 9-16 se describe las nacionalidades que se encontraban en el lugar y que ellos habían comprendido lo que hablaban en su idioma natural acerca de los grandes hechos de Jesucristo. Sin embargo en el v.12 se levanta de nuevo la duda de lo que estaba ocurriendo, pues no era claro desde su racionalidad, ellos eran galileos. La solución a su incomprensión de lo que está sucediendo es decir que se encontraban borrachos de una manera burlesca en el v. 13. A lo que Pedro responde con sobriedad que no es la hora indicada para estar ebrios, aún es temprano.

d. Teología

Wenham, Motyer, Carson & France (2003) destacan dos temas teológicos que parecen especialmente importantes en un estudio del libro de Hechos y son: la obra de la iglesia y la expansión universal de la salvación que se ofrece. El Espíritu Santo es quien inicia la labor de la iglesia dirigiéndoles para cumplir el mandato que Jesús les había encomendado.

Además los primeros dos capítulos de Hechos relatan la llegada del Espíritu Santo. Él le ayudará a los discípulos del Señor a cumplir el mandato de predicar a otros, además que es la voluntad divina que se efectúa en sus seguidores. De allí parte el crecimiento del cristianismo, a partir de sus apóstoles y seguidores, para conforma la iglesia de creyentes.

Carson & Moo (2008) con respecto a la teología del libro, ven el evangelio de Lucas y el libro de Hechos de los apóstoles, como una unidad literaria, que sigue una idea del autor que desea comunicar y expresan:

Lucas nos presenta el esquema histórico de los diferentes momentos de la historia de la salvación, que divide en tres etapas: la etapa de Israel, la etapa del ministerio de Jesús, y la etapa de la iglesia. Lucas escribe para animar a los cristianos de su tiempo a que soporten la presión de vivir como creyentes en un mundo que seguirá existiendo de forma indefinida. Y por ello, intentaba establecer cuál es el papel de la iglesia (251).

La unidad y la elección, han sido elementos claves en el desarrollo de las comunidades Cristianas. En la Biblia, la elección se puede ver como el designio divino, que a su vez hace parte de la soberanía de Dios. En (Mal 1:2-6) el profeta dice que Dios escogió a Jacob, no por ser mejor que su hermano, sino porque quiso amarlo. Por otro lado la unidad se convierte en un valor fundamental en la iglesia (Hch 2:42-47), y es una muestra del interés y amor manifestada en la comunidad primitiva.

La elección en el libro de Hechos, no se da democráticamente, si bien hay dos postulados en (Hch 1: 23), los atributos o la buena hoja de vida que tenía José no sirvió para ser la persona que ocuparía el puesto de Judas, entre los 12 apóstoles. Es relevante el hecho de que se apela a la voluntad de Dios, antes de echarlo a la suerte, y también aclarar que no se puede entender este suceso con el significado de la incertidumbre de tirar una moneda al aire, jugar piedra papel o tijera, participar en una rifa. En este texto se habla de una persona que fuera de cumplir unos requisitos, es la respuesta a la oración de los seguidores de Jesús.

La unidad es un valor importante destacado por Lucas en el capítulo 1 de Hechos, los seguidores de Jesús estaban reunidos, ellos suben al aposento alto donde estarían los apóstoles, y es en esta reunión donde eligen el sucesor de Judas, están en la fiesta del pentecostés y es allí que reciben al estar congregados al Espíritu Santo.

Además el Espíritu Santo, es descrito en el evangelio de Juan como un defensor, un guía, un compañero, un consolador, etc., que les será dado. Sin embargo en nuestro texto resulta un poco difícil definir ¿Qué es el bautismo del Espíritu Santo? Partiendo de los

datos que nos provee dicho pasaje. Por otro lado en su manifestación empezaron a hablar los discípulos a otros acerca de Cristo, en otros idiomas que no conocían.

El Espíritu Santo transmite al creyente la necesidad de hablar a otros sobre la obra redentora de Cristo, convence de pecado a las personas, guía a los individuos en su peregrinaje de su nueva fe y se convierte en su defensor.

Divinidad de Jesús es resaltada, es Él quien busca a sus discípulos y les instruye a esperar la promesa del Espíritu Santo. Además se presenta a sus seguidores para que estos comprueben que venció la muerte y asciende al cielo delante de ellos.

e. Conclusión

En la introducción del estudio del libro de Hechos se levantaron algunas preguntas, las cuales se responderán a la luz del texto estudiado, teniendo presente las encuestas del objeto de esta investigación.

En el mandato de Mateo 28:19 de id a predicad, haced discípulos a todas las naciones. Comparado con el evento de la venida del Espíritu Santo, podemos concluir que no debe haber una preferencia hacia ningún ministerio, sino que todos son necesarios para llevar a un feliz término la gran comisión que comenzó no solo con los 12 discípulos, sino con alrededor de 120 personas seguidores del Señor. Cuando recibieron la promesa del Espíritu Santo hablaban de Cristo a las personas que no le conocían y así se empezó a expandir las buenas noticias de salvación.

La gran comisión no es para algunos como hoy día habla el movimiento apostólico, sino para todo aquel que sigue a Cristo. En el libro de Hechos podemos ver nombres de personajes, diferentes a los apóstoles como: Tito, Esteban, Marcos, etc. que cumplieron con esta encomienda de Jesús.

Por otro lado no hay ningún obstáculo para predicar a Cristo como el salvador, redentor y Dios. El Espíritu Santo es nuestro guía y con su poder nos ayudará a convencer a las personas de la divinidad y obra salvífica del señor Jesucristo.

No hay un ministerio al que se le dé más importancia en este pasaje, pues no se presenta una distinción entre ellos, pero si se puede apreciar como los ministerios que hoy

en día se separan en las congregaciones cristianas, hacían parte de un paquete o de una responsabilidad de todos los creyentes de la iglesia primitiva (Hch 1:8).

De este pasaje se puede rescatar como algo muy valioso que ayuda a la comunidad primitiva, y es la unidad; que se manifiesta al reunirse en el aposento alto, al orar todos juntos, al pedir la voluntad divina y al recibir el Espíritu Santo. En el libro de Hechos en general se puede apreciar el interés que había por el bienestar de las personas necesitadas, en lo cual se percibe la comunión de los hermanos.

f. Aplicación

Hoy en día existe una división en la iglesia, debido a las interpretaciones bíblicas o a los conocimientos teológicos, que ha afectado la iglesia de Cristo. Militan teologías emergentes como lo son: la teología de la prosperidad, teología liberal, la teología gay entre otras. Esto deseo comunicarlo con el fin de hacer un llamado a la unidad de la iglesia y no de defender los intereses personales, que solo llevan a discusiones y la separación. La teología debe ser una herramienta para defender la fe de la comunidad cristiana y no de una iglesia.

Por otro lado en los ministerios, se presentan unos como más importantes que, lo cual ocasiona el descuido de los otros. El llamado del cristiano no es a ser reconocido por obras o trabajos eclesiales, sino a servir y a vivir en busca de la voluntad de Dios, que es darle a conocer y llevar esperanza a aquellas personas que viven sin disfrutar de la salvación por medio de Cristo Jesús. Es bueno recordar las palabras del maestro el que quiera ser el más grande en el reino de los cielos que sirva a sus hermanos.

También es importante consultar a Dios antes de tomar cualquier decisión, en nuestras comunidades. Evitaríamos muchos fracasos si no miráramos solamente las apariencias y nos dejáramos guiar del Señor que conoce los corazones de las personas. Dios no busca personas con hojas de vida brillantes, Él desea tener personas que le amen de corazón, que guarden sus mandamientos y los cumplan.

El tesoro más importante que nos pudo dejar la iglesia primitiva, es el testimonio de una vida en comunidad, basada en el amor, la fe, la unidad, la obediencia y el trabajo por

dar a conocer a Cristo no solo en su pueblo sino en todos los lugares conocidos, por medio de la oración, el aporte económico y los misioneros que desarrollaron dicha labor.

III. Alabanza/Adoración según Efesios 5

El tema de la adoración en la iglesia, se ha trabajado de forma rigurosa en el transcurrir de la historia. Se ha escrito mucho sobre este asunto, cada quién escribe de acuerdo a su cosmovisión. Lo cierto es que en la actualidad los cristianos tienen muchas formas de alabar a Dios. La adoración en algunas comunidades cristianas es callada, solemne y tranquila. En otras congregaciones es un poco más dinámica y en ciertos grupos es totalmente agitada.

Esta investigación no pretende criticar la forma en que las iglesias adoran al Señor, más bien en ésta se tratará de mirar la alabanza/adoración, a la luz de Efesios 5 y Colosenses 3. Teniendo en cuenta que estos dos capítulos abordan la misma temática, se le hará su respectiva exégesis y miraremos su posición teológica, sobre que propone con respecto al área alabanza y adoración en cuanto a la misión integral de la iglesia. También se mirará el concepto general de Pablo con respecto a este asunto.

Antes de profundizar sobre estos dos capítulos, se hará una definición de alabanza y adoración, según Lacueva (2001):

La adoración, viene del latín “*adoratio, ad os*”, que es el gesto de llevar las manos a los labios y después volverlas hacia el objeto sagrado en señal de devoción y estima. Entre las diversas actitudes religiosas en la que expresa de modo más evidente la total dependencia divina del hombre. Equivale al griego “*latreia*”, con que se expresa la adoración o culto que se debe sólo a Dios. La otra palabra griega para adoración, “*prokinesis*”, hace referencia a la postura arrodillada del adorador. Por otro lado Lacueva (2001) afirma que desde el punto de vista bíblico-teológico, adoración es el sentimiento de asombro, y aun pavor, suscitado por lo luminoso, lo trascendente y lo milagroso (28-29).

MacArthur (2004) ha definido la adoración como:

Lo esencial y el servicio es un corolario hermoso y necesario de ella. La adoración es central en la voluntad de Dios, el gran *sine qua non* de toda la experiencia cristiana. Nuestra definición de adoración se enriquece cuando entendemos que la verdadera adoración toca cada área de la vida. Tenemos que honrar y adorar a Dios en todo.

Sorge (2002) por su parte afirma que la adoración es ofrendar a Dios e incluye toda la vida dándole el sacrificio que pide: todo el ser del hombre (63). Éste mismo autor sostiene que:

La prescripción final debe ser, por lo tanto, la de la adoración con relación a la vida, pues la adoración tiene la función subordinada de preparar a la congregación para aceptar su papel de siervos y mayordomos de Cristo durante toda la existencia humana (22).

Con respecto a la definición de alabanza hay diversos significados, pero en este caso se utilizará el significado que hacen (Coenen, Beyreuther & Bietenhard *s,f*). Ellos dicen que la alabanza es acción de gracia y que ésta está ligada con la alegría de un corazón agradecido.

En primera instancia se realizará una mirada panorámica, una exégesis, un análisis exhaustivo y lógico de Efesios 5, y en segundo lugar de Colosenses 3. Teniendo en cuenta la secuencia del bosquejo planteado: a). Aspectos literarios, b). Estructura del texto bíblico, c). Comentarios del capítulo, d) Teología del texto, e). Conclusiones de la investigación, f). Aplicación.

a. Aspectos literarios

Mosquera (2000) afirma que el escritor de Efesios es el apóstol Pablo, la fecha en que se escribió la epístola es 60- 62 d. C. Su destinatario es la iglesia de Éfeso. El propósito de la carta es: Instruir a los lectores creyentes a seguir la unidad y una ética característicamente cristiana. En esta carta el apóstol no está tratando ningún problema en específicos como: falsas enseñanzas, inmoralidad sexual entre otros. Sino que más bien Pablo está alentando a los creyentes a vivir una fe centrada en Cristo.

George (2006) también sustenta que, el apóstol está preso al momento de escribir esta carta, él está en prisión por causa de Cristo. Este libro va dirigido a todos los creyentes no judíos, en este el escritor expresa su gozo por que los lectores captarán el mensaje central del evangelio. Estando él en prisión escribe a los creyentes de la iglesia de Éfeso, dicha ciudad era capital de la provincia romana de Asia Menor, la cual estaba ubicada en un lugar privilegiado de la costa del mediterráneo.

Mosquera (2000) dice que Pablo aprovecha que Tiquito pasaría por la provincia de Asia menor de mayoría gentil para enviar esta carta. En esta localidad los judíos se oponían a la obra misionera de los apóstoles. Los creyentes de la iglesia de Efesios desconocían algunas de las doctrinas planteadas por Pablo, los cristianos de este sector eran discriminados por los judíos. Estos creyentes vivían en una ciudad que era el centro del poder político y de la corrupción del paganismo.

Carson & Moo (2005) argumentan que la categoría literaria del libro de Efesios es epistolar. En esta carta el escritor da uso del siguiente discurso literario, para sustentar su argumento: Discursivo. (Poema, himno, parábolas, paralelismo, contraste). En el capítulo 5 el apóstol escribe todo un discurso, y lo trata por temas: lo primero que trata es que debemos ser imitadores de Dios como hijos amados, y como segundo trata sobre labores domésticas o sociales (mujeres, maridos, hijos, padres esclavos y amos).

b. Estructura del texto bíblico

Según Charles (*s.f.*) el capítulo 5 tiene la siguiente estructura: 5:1-2 vivir una vida que agrade a Dios; 5:3-20 exhortaciones sobre cómo debe ser la conducta del Cristiano; 5:21-33 trata sobre el código del hogar; 6:1-4 relación padres e hijos y por último en el 6:5-9 relación siervo y amo. Ésta está por secciones, porción o temas. Por otro lado sustenta que el apóstol en estas secciones habla sobre la naturaleza de la iglesia, como un organismo vivo.

Pablo exhorta que debemos ser imitadores de Dios, esta exhortación está en imperativo, esto lo indica el verbo τίνασθε. Respecto al modo imperativo, Sendek (2007) afirma lo siguiente: “En griego el modo imperativo denota intención y posibilidad. Expresa básicamente mandato o prohibición y apela a la voluntad de aquel a quien se le habla” (188). Con respecto a este mandato a los cristianos quizás les surge la pregunta, ¿Cómo es que siendo seres finitos, se puede lograr imitar a un ser infinito como lo es Dios? Con respecto a esto la respuesta que el apóstol da, es la siguiente: andando en amor (v2), andando en pureza (vv.3-7), andando en luz (vv.8-14), andando en sabiduría (vv.15-20), y andando en sumisión mutua y deferencia unos a otros (5:21-6:9).

c. Comentarios

Carson & Moo (2005) dicen que en la primera sección encontramos un poema, “Porque la luz es lo que hace que todo sea visible. Por lo cual dice: Levántate tú que duermes, y ponte en pie de entre los muertos y te alumbrará Cristo” πᾶν γὰρ τὸ φανερούμενον φῶς ἐστίν. διὸ λέγει· ἔγειρε, ὁ καθεύδων, καὶ ἀνάστα ἐκ τῶν νεκρῶν, καὶ ἐπιφάσει σοι ὁ Χριστὸς Con este poema el apóstol pablo tiene como propósito despertar la conciencia de los creyentes y al mismo tiempo advertirles de las falsas doctrinas en la que ellos estaban expuestos. Pues en la cultura grecorromana eran muy comunes las doctrinas erradas por maestros falaces.

Según Mosquera (2000) Pablo, utiliza un contraste entre insensato y sabio, versículo 17. En el versículo 18 nuevamente aparece un verbo en imperativo sed πληροῦσθε la llenura de Espíritu Santo se refleja en la cotidianidad. En los versículos 19-20 expresa de forma metafórica los efectos de la llenura del Espíritu Santo

El contexto anterior y posterior de esta perícopa, es el siguiente: en los primeros tres capítulos de la carta a los Efesios enfatiza la doctrina y en los tres capítulos restantes habla sobre el deber y como este debe ser llevado a cabo. En el capítulo 5 él se centra sobre el deber de la vida cristiana, la cual debe estar en una sujeción mutua, en especial las relaciones familiares.

Teniendo en cuenta que el verbo Γίνεσθε está en imperativo, Pablo da una orden a los cristianos del primer siglo de sed imitadores de Dios, claro que esto no indica que la persona necesariamente es, pero si el escritor da por sentado que si el creyente no es imitador de Dios, se espera que lo imite. Según Gonzales (2002) imitar a Dios, implica un gran compromiso que debemos asumir plenamente. Este llamamiento no se realiza a la humanidad, en términos generales, si no a un pueblo escogido por Dios. El apóstol exhorta a los cristianos a “ser imitadores de Dios como hijos amados”. Con esta orden el escritor bíblico nos está comprometiendo a ser representante de Dios ante el mundo.

Gonzales (2002) dice que, el apóstol exhorta a la comunidad de Éfeso, y les dice que la razón y la mente del cristiano, han sido transformadas por el sacrificio de Cristo, esto indica que estos pecados deben estar proscritos de la comunidad de los santos. Y más bien el cristiano debe tener una actitud agradecida con Dios. En vv. 3- 4 Pablo dice que la eucaristía εὐχαριστία es parte de la liturgia de la iglesia. Este término se traduce en

castellano, por acción de gracias, esta palabra por la evolución teológica, a través de la historia, ha sufrido una gran deformación dogmática; convirtiéndose, lo que en principio era una expresión bellísima para manifestar nuestro agradecimiento a Dios, en un sacramento. El apóstol en esta carta, nos motiva a utilizar nuestro cuerpo para la gloria de Dios.

El versículo 14 muestra la importancia que era la adoración (himnos) en la iglesia. En este versículo Pablo cita un antiguo himno cristiano, que era entonado en la comunidad, este poema es inspirado en pasajes de Isaías 26:19; 51:17; 52:1; 60: 1. Según Keener (2006) en la comunidad del primer siglo para la alabanza se incluían los Salmos y también cánticos nuevos. Los cristianos eran conscientes de que Dios desea la alabanza y la adoración de su pueblo.

Efesios 5:18. En este versículo el Escritor da una orden, pues él dice que todos los creyentes para poder cantar con libertad y de corazón sincero al Señor, deben ser llenos del Espíritu Santo. Este pasaje también nos conecta con Juan 4:24, Jesús le dice a la mujer samaritana: “Dios es espíritu; y los que le adoran en Espíritu y en verdad es necesario que le adoren”. Sólo los que son llenos del Espíritu, pueden dar una verdadera adoración. Como lo ordena el apóstol “hablando entre vosotros con salmos, himnos y cantos espirituales, cantando y alabando con vuestro corazón al Señor” (Ef 5:19).

En Efesios 5:18-20 cuando Pablo dice “ser llenos de Espíritu, hablando entre vosotros con salmos, himnos y cánticos espirituales, cantando y alabando con vuestros corazones a Señor; dando siempre gracias por todo, en el nombre de nuestro Señor Jesucristo, a Dios, el padre”. No hace referencia a un momento ni aun lugar concreto, no está hablando de un culto o reunión, más bien Pablo lo que está diciendo es que tengamos una adoración auténtica, que nazca en nuestro interior y se haga evidente en todos los ámbitos de la vida, en nuestros pensamientos, en nuestras palabras, en nuestras actitudes.

d. Teología del texto

Al realizar la lectura de Efesios 5, se puede constatar que los propósitos de Dios para la iglesia son a través de Cristo; en este pasaje se desarrolla la teología del matrimonio, Pablo advierte a los creyentes a que se aparten de la inmoralidad sexual. El apóstol da por sentado

que el cristiano es la imagen de Dios en la tierra, por tal razón su estilo de vida debe ser una adoración de gratitud sincera. Esta carta también refleja que Dios está interesado en proteger a los más débiles; mujeres, hijos, esclavos. También se puede ver una sumisión mutua, a un Dios imparcial, que le gusta que se le honre con todo el ser.

En este capítulo el apóstol con respecto al tema de la alabanza y adoración, deja claro que ésta no sólo se debe hacer en comunidad, sino que más bien debe ser reflejada en nuestra forma de vivir, teniendo en cuenta que el propósito específico de la alabanza y adoración no es la devoción en grupo, sino lo personal e individual. Por otro lado el apóstol afirma que una vida llena y controlada por el Espíritu Santo, es una vida obediente, sumisa, agradecida con Dios y una vida santidad, como afirma Pérez (2010):

“la santidad es irrenunciable para el creyente, no es una opción de vida, sino la expresión de la vocación celestial a que fue llamado. La santidad en la vida del cristiano se manifiesta en todos los aspectos, amor fraterno (v. 2), en lo moral (v. 3), en el modo de hablar (v. 4) y por otro lado, la manifestación visible de lo que cada creyente debe ser” (389).

Estrada, Giles & Díaz (2001) dicen que el apóstol muestra claramente, que todo cristiano lleno del Espíritu Santo, no habla cosas vergonzosas, más bien entona salmos, himnos, canciones espirituales, es agradecido con Dios y es diferente a los hombres vulgares. En el v. 21 el autor bíblico habla de las relaciones intrafamiliares e interpersonales, dando por sentado que el creyente sólo puede tener buenas relaciones con Dios y el prójimo, cuando está lleno del Espíritu Santo. Pablo en Efesios 5 afirma que la sumisión mutua es parte del comportamiento y de la identidad de los hijos de luz.

e. Conclusión

Mosquera (2011) afirma que “la adoración a Dios debe ser el estilo de vida del creyente”. También MacArthur (2004) dice que la verdadera adoración es aquella que está acompañada de humildad y de una actitud de servicio. Ésta se consigue cuando el Espíritu Santo fluye dentro de la vida del creyente. Este autor también sustenta que si alguien no anda en el espíritu, no está capacitado para hacer una verdadera adoración.

Teniendo en cuenta que Efesios 5 es muy semejante a Colosenses 3. En esta monografía se echará un vistazo de las similitudes entre estos dos pasajes y la teología del capítulo 3 de Colosenses. Pero antes se mirará la semejanzas entre ellos: Efesios 5:5 = Colosenses 3:5; Efesios 5:6 = Colosenses 3:6; Efesios 5:16 = Colosenses 4:5; Efesios 5:19-20 = Colosenses 16-17; Efesios 5: 22-23= Colosenses 3: 18-19; Efesios 5: 21- 6:9 = Colosenses 3:18-4:1 y Efesios 5: 25 = Colosenses 3:9. A continuación se hablará del contexto histórico de Colosenses.

f. Aplicación

Estos versículos hablan sobre cómo debe ser la alabanza y la adoración en la comunidad cristiana. Según Pablo la adoración de un creyente debe estar inspirada por el Espíritu Santo. Esta adoración viene de lo más íntimo del cristiano, todas estas expresiones deben estar de acuerdo a la teología bíblica. “Hablando entre vosotros con salmos, con himnos y cánticos espirituales, cantando y alabando al Señor en vuestros corazones, dando siempre gracias por todo al Dios y Padre, en el nombre de nuestro Señor Jesucristo”. Esto sólo se logra cuando el creyente es lleno del Espíritu de Dios. Este tipo de adoración es originada, guiada y dirigida por Espíritu Santo que vive y permanece en el corazón del creyente (Gonzales, 2002).

IV. Alabanza/adoración según colosense 3

a. Aspectos literarios

De acuerdo a Carson & Moo (2005) la epístola a los Colosenses fue escrita por el apóstol Pablo, aproximadamente en el 60-61 d. C, sus destinatarios fue la iglesia de Colosas. El propósito por el cual el apóstol escribió esta carta fue para: Exhortar a los creyentes a vivir en Cristo y además de esto advertirle acerca de los peligros de ser cautivos por maestros que se sirven de filosofía y vanas sutilezas. Esta carta también fue escrita como una respuesta a las falsas doctrinas que están viviendo los creyentes de Colosas.

Keener, (2006) sustenta que, Colosas es una ciudad que perteneció a la provincia romana de Asia. Los creyentes que se reunían en este lugar constituían un grupo principalmente de procedencia gentil. Pablo escribe la carta a los Colosenses desde la prisión. Él se entera por medio de Epafras, que en la iglesia de Colosas se había metido una filosofía herética que estaba dañando la fe a los creyentes. Esta información motivo al apóstol Pablo a escribir a los creyentes de Colosas. Con esta carta el apóstol Pablo está combatiendo una falsa enseñanza o filosofía herética que se había infiltrado en la enseñanza de los hermanos de Colosas. Dicha enseñanza devaluaba a Cristo. Posiblemente la herejía que estaba combatiendo el apóstol tenía un tinte judío.

b. Estructura del texto bíblico

Al realizar un sondeo por la epístola a los Colosenses se puede observar que la carta invita a vivir en el señorío de Jesucristo; (Col 3:18, 20, 22-25) el v. 1 afirma que el cristiano ha sido resucitado en Cristo, el v. 3 dice que el creyente está protegido en Jesucristo. Los vv. 5-17 el apóstol ordena al creyente a revestirse de la naturaleza de Cristo, para vivir bajo su señorío. Por otro lado se puede apreciar lo siguiente: el v.18 dice que las esposas deben sométanse a sus esposos en el Señor, el v.19 esposos deben amera a su esposa en el Señor, el v. 20 hijos deben obedecer en todo a sus padres en el Señor, el v. 21 muestra padres no provoquen a sus hijos, los vv. 22-25 esclavos, obedezcan todo por temor a Dios.

c. Comentarios

Es notable que la epístola a los Colosenses, está llena de enseñanzas prácticas, entre las cuales se encuentra; Pablo da por sentado que sus lectores se han identificado con Cristo en su muerte (Col 2:20), en el 3:1 se asume que se han identificado con Él en su resurrección. El v. 1 el verbo griego *συνηγήθητε* traducido “habéis resucitado” (RV 60), esta expresión está en aoristo pasivo, se podría traducir así: “puesto que habéis sido resucitados con Cristo”. El haber resucitado con Jesucristo debe tener consecuencias concretas en la vida del creyente. Pablo expresa esos resultados mediante el uso de dos verbos en el presente imperativo:

“Buscad” las cosas de arriba, con este verbo Pablo exhorta a la iglesia llevar a cabo la tarea constante de dedicarse a las cosas que tienen que ver con la nueva vida en Cristo. “Poned” la mirada en las cosas de arriba, no en las de la tierra. El apóstol se refiere a una disposición interior.

El v. 3 el apóstol dice que “porque habéis muerto, y vuestra vida está escondida con Cristo”. El motivo por el cual el creyente debe buscar las cosas de arriba, y poner su mirada en las cosas celestiales es por esta misma razón “porque habéis muerto”. Colosenses 3:1-3 El autor demanda a los cristianos que deben buscar y pensar en las cosas de arriba, donde está Cristo. Los vv. 3-4 explican porque se debe buscar y pensar en las cosas de arriba.

El v. 3 dice “porque habéis muerto en Cristo” el verbo *Απεθάνετε* está en aoristo, que expresa lo que ocurrió en el pasado. Y el verbo escondido *κέκρυπται* es perfecto, que expresa el estado pasado y el presente. En el v. 4 nos muestra la otra motivación de buscar las cosas de arriba, esta motivación es la manifestación futura del creyente con Cristo en gloria (Pérez, 2010).

A partir de los vv. 5-10, Pablo empieza hablar de los deberes del cristiano, y a través de tres imperativos da la orden a los cristianos, sobre lo que deben hacer para adorar a Dios, con su estilo de vida, Belch (1998) afirma lo siguiente:

El primer imperativo, lo encontramos en v. 5 “Haced morir, pues, lo terrenal en vosotros”, fornicación, impureza, pasiones desordenadas, malos deseos. El apóstol en el v.7 nos dice que estas cosas la hacíamos en el pasado, esto nos conecta con (2Co 5:17) “De modo que si algunos están en Cristo nueva Criatura es; las cosas viejas pasaron; he aquí

todas son hechas nuevas”. El segundo imperativo lo encontramos en el v.8 “dejad vosotros todas estas cosas”, ira, enojo, malicia, blasfemia y groserías. Estos pecados tienen que ver con la actitud y la manera de expresarse. El tercer imperativo lo encontramos en el v. 9 “dejad de mentir los unos a los otros” Pablo da dos razones por las cuales no debemos mentir: primero, porque habéis despojados del viejo hombre con sus prácticas. Y la segunda la encontramos en el v. 10, porque, habéis vestido del nuevo hombre (244-247).

En el v. 12 hay otro imperativo Ἐνδύσασθε “Vestíos, pues, como escogidos de Dios, santos y amados, de entrañable misericordia, de benignidad, de humildad, de mansedumbre, de paciencia;”. En el v. 13 podemos ver el resultado de estar vestido como escogido de Dios “soportaos y perdonaos unos a otros”. El v. 14 nos conecta con 1 Corintios 13, esto lo podemos ver cuando el apóstol nos ordena “vestíos de amor”.

En el v. 15 encontramos dos imperativos, el primero es “la paz de Dios gobierne en vuestros corazones”, y el segundo es “sed agradecidos”. Este versículo nos conecta con el tema de la adoración, pues podemos afirmar que el sentido de ella no es para exhibir nuestra fingida espiritualidad. Ésta es para reconocer la misericordia y la gracia de Dios para nosotros, es tener presente lo que Dios es y lo que ha hecho por nosotros.

En el v. 17 hay otro imperativo “haced”, con este el apóstol da la orden al creyente de hacer todas las cosas en el nombre del Señor Jesús, la motivación por lo cual hacemos todo debe y para quién hacemos las cosas debe ser el Señor. Si esa no es nuestra motivación es mejor no hacerla, porque al no ser así, sería idolatría según Belch (1998).

d. Teología

Según Padilla & Yamamori (2003) Colosenses 3, al igual que Efesios 5 incorpora un código doméstico, el cual consiste en la sujeción de unos a otros, como es el caso: de hijos a padres, esposas a esposos y esclavos a amos. Además de esto se puede sustentar que en este capítulo se puede ver a Cristo como Señor. El apóstol empieza dando por sentado que Cristo está entronizado a la diestra de Dios. Por otro lado él afirma que al estar en Cristo se lleva una vida centrada y abnegada, mostrando su obediencia al Señor por medio de su testimonio.

Pérez (2010) argumenta lo siguiente: El apóstol afirma que, todo aquel que perdona demuestra estar identificado con Cristo. El Jesucristo dio el ejemplo del perdón, porque su naturaleza es amor, por lo tanto el creyente debe perdonar porque Dios lo establece. Este aspecto teológico se puede ver claramente en (Col 3:13) “soportándoos unos a otros, y perdonándoos unos a otros si alguno tuviere queja contra otro. De la manera que Cristo os perdonó, así también hacedlo vosotros”.

e. Conclusión

Retomando la afirmación de Mosquera (2010), y la de casi todos los escritores consultados podemos concluir que, la adoración debe ser el estilo de vida del creyente (en su trabajo, en el hogar y por supuesto en la iglesia). La adoración implica estar en comunión con Dios.

La adoración cristiana es a menudo vista como la parte musical del servicio en la iglesia (gente cantando a Dios, con la cabeza hacia atrás, los ojos cerrados, y las manos levantadas). En estos últimos tiempos que ha estado de moda el hablar de la Alabanza y Adoración, es conveniente poder meditar de una manera más profunda sobre este tema, ya que al parecer, en el medio cristiano se habla mucho de ella, pero el sentido en que se usa se ha vuelto ligero y principalmente enfocado hacia el aspecto musical; ante esta situación es necesario estudiar y considerar su significado, su importancia en la vida del creyente.

También en el libro de Colosenses Pablo dice como era la adoración en el primer siglo, “Que la palabra de Cristo habite en abundancia en vosotros, con toda sabiduría enseñándoos y amonestándoos unos a otros con salmos, himnos y canciones espirituales, cantando a Dios con acción de gracias en vuestro Corazones.

Granado (2008) enfatiza que la adoración debe estar dirigida a Dios, pues él es el sentido de nuestra adoración, se adora a Dios por lo que él es y por lo que hace. Nuestro conocimiento acerca de Dios determina nuestra adoración. Cuando el ser humano conoce al Dios de la Biblia, sabe que hay que hacer todas las cosas con el único fin de alabarle y darle la gloria.

Efesios 5: 6 dice que el ser humano fue creado para la alabanza de su gloria. Debido a lo anterior entonces podemos afirmar que, el sentido de la adoración no es para exhibir nuestra fingida espiritualidad. (Col 3:16-17). La alabanza no debe ser nuestro escudo donde

escondemos nuestra falsa espiritualidad, según Mosquera (2010) más bien ella debe ser nuestro estilo de vida. De modo que una sublime adoración no se mide por lo externo sino por la condición del corazón de los adoradores.

En esta monografía se promueve la adoración como un estilo de vida, Padilla & Yamamori (2003) afirman que “la verdadera adoración trasciende las manifestaciones musicales y artística, y que en ésta se adora con todo lo que es y lo que se hace” (264).

f. Aplicación

Hoy en día las iglesias se preocupan por tener un buen grupo de alabanzas. También es cierto que tanto los feligreses como el grupo de músico, se sienten satisfechos con el estilo o la moda de adoración de nuestra época. Eso no es malo, pero si el objeto de la adoración es el ser humano, ángeles, objetos o cosas, según Pablo eso se convierte en idolatría. Pues la mejor adoración siempre brotara de un corazón agradecido. Ésta debe afectar todas las áreas de nuestra vida.

Efesios 1: 6, 12, 14 muestra el propósito por el cual Dios creó al ser humanos, es para la honra de su gloria de su gracia. Pablo también nos dice “y todo lo que hacéis, sea de palabra o de hecho, hacedlo todo en el nombre del Señor Jesús, dando gracias a Dios Padre por medio de él” (Col 3:17). La iglesia del primer siglo cantaba alabanzas a Dios. Esto fue lo que Pablo les escribió a los hermanos: “hablando entre vosotros con salmos, con himnos y cánticos espirituales, cantando y alabando al Señor en vuestros corazones Efesios 5:17. Estos versículos no se refieren al culto de adoración, tampoco describe un momento concreto, sino que describe una vida de adoración.

Los hermanos del primer siglo sabían que el único que era digno de nuestra adoración es Dios. Ellos también sabían que la mejor adoración que se le puede dar a Dios es nuestro cuerpo como un sacrificio vivo y agradable. Dios se complace más con la obediencia que con las salmodias que a veces se hace para impactarlo a Él.

Piper (2007) dice lo siguiente: “La adoración es el máximo objetivo de la vida cristiana” (255). Además de esto él sostiene que la adoración en el N.T es algo total mente sencilla, y que se expresa de diversas formas en la vida cotidiana. Éste autor dice que:

Jesús dejó a un lado la definición de adoración como una actividad ubicada en un lugar concreto, y que estaba caracterizada por una expresión externa concreta. Jesús nos habló de una experiencia espiritual y personal en la que él era el centro. Para la adoración no es necesario contar con un edificio, un sacerdote o un sistema de ritos o sacrificios. Solo necesitamos a Jesús resucitado (556).

Por otro lado Piper (2007) afirma que la verdadera adoración es la que se hace en espíritu y en verdad. Este autor entiende que:

En espíritu significa, que el Espíritu Santo es quien nos lleva a esa adoración, y que ésta tiene lugar principalmente como un acontecimiento espiritual e interno. Y entiende que en verdad, significa que esa adoración verdadera es una respuesta a una correcta visión de Dios, visión que a su vez va dando forma y guiando dicha adoración (559).

Cuando Pablo habla de la adoración cristiana no se refiere a lo externo, más bien él se esfuerza para que sus lectores entiendan que no está hablando de una adoración de formas externas, sino de una experiencia espiritual. Por ejemplo:

En Romano 12:9 dice “Por lo tanto, hermanos, tomando en cuenta la misericordia de Dios, les ruego que cada uno de ustedes, en adoración espiritual, ofrezca su cuerpo como sacrificio vivo, santo y agradable a Dios” (RV 60). Filipenses 3:3 “Porque la circuncisión somos nosotros, los que por medio del Espíritu de Dios adoramos, nos enorgullecemos en Cristo Jesús y no ponemos nuestra confianza en esfuerzos humanos”(RV 60).

Piper (2007) sustenta que en el NT la adoración deja de ser un acto externo, su énfasis ya no está en la ceremonia, ni en la fecha de sus festividades, ni en el lugar, ni en las formas, ésta tiene lugar en el corazón. Este autor contrarresta lo que dice (Witt, 1993): la alabanza y la adoración lo mismo, el Señor ha enseñado que no lo son; se alaba a Dios por lo que Él hace, y se le adora por lo que Él es.

El tema de la adoración sea tratado a la luz de la teología paulina, Teniendo en cuenta que está estará siempre presente en la vida de los hijos de Dios. Como dice Ralph (1993), “la adoración es la actividad suprema y la única indispensable de la iglesia cristiana, ésta continuará en el cielo, cuando todas las otras actividades de la iglesia haya desaparecido” (241).

V. Acercamiento a la Comunidad, a la luz de 1 Corintios 13 y 1 Timoteo 2.

Teniendo en cuenta que las iglesias de Medellín según las encuestas que se realizaron, entienden que vivir en comunidad, es practicar las disciplinas espirituales que son: oración, ayuno, vigiliias, predicación y cultos; Referente al acercamiento de la congregación, se estudiarán estos dos pasajes de Pablo con el objeto de presentar una propuesta desde la perspectiva bíblica. Que a su vez sirva como un modelo de vida en comunidad para las iglesias de hoy.

En este estudio se hace pertinente mirar a la luz de la iglesia de Corinto y a las instrucciones que Pablo le da a Timoteo, ya que en estos dos capítulos Pablo muestra la problemática que viven estas congregaciones, y les exhorta a comportarse de tal manera que sea de edificación para la comunidad. Por lo cual estos pasajes son adecuados para el estudio de este tema, no obstante, dado que esta temática es extensa, se limitará la investigación a las dos cartas mencionadas y de forma general a la teología Paulina.

Para desarrollar el tema acercamiento a la comunidad, en primera instancia se definirá dicho término. El diccionario de la Real Academia dice que comunidad: viene del latín *communitas*, -atís que significa, cualidad de común, o conjunto de personas de un mismo pueblo, región o nación. En este caso la comunidad reúne a los creyentes que comparten una misma fe.

a. Aspectos literarios

Hay evidencia interna y externa que Pablo es el autor de la carta a los Corintios. Carson & Moo (2008) afirman que los primeros versículos del capítulo 1 de la epístola identifican al apóstol como su autor. La evidencia externa se remonta hasta la generación que siguió inmediatamente a la de los apóstoles. Citas tomadas de esta epístola por muchos de los antiguos padres de la iglesia y por escritores de la época, así como referencias a ella, proporcionan un abundante testimonio en cuanto a que es fidedigna.

Según Carson & Moo (2008) esta carta fue escrita en el 55 d. C, basado en la 1 Corintios 16:8 donde dice que Pablo se encontraba en Éfeso, un tiempo antes de pentecostés. Fricke (2003) por su parte, afirma que los argumentos que sustentan dicha

fecha no son muy claros, dice que por consenso sin mostrar una fecha contundente o que este respaldada. Se ha llegado a la fecha del 55 d. C.

La carta fue dirigida a la iglesia de Dios que está en Corinto, lo cual se afirma en 1 Corintios 1:2, también en este pasaje se describe que los miembros que componían esta comunidad habían sido santificados por Cristo y llamados a ser santos. Pablo comienza esta carta abordando el problema de las divisiones internas, amenaza que se cernía sobre la comunidad cristiana como un signo de incomprensión y olvido de determinadas afirmaciones básicas de la fe: la iglesia es convocada a unidad de pensamiento y parecer (1.10–17); que la verdadera sabiduría es la de Dios y que solo Cristo es el fundamento de nuestra salvación (3.5–4.5).

Carson & Moo (2008) argumentan que la categoría literaria es una carta circunstancial, es decir van dirigidas a un colectivo específico y ocasionada por asuntos concretos. En este caso no se trata de un simple recurso literario, llamado en ocasiones carta-tratado, con el que el autor da forma a sus ideas para publicarlas. Ellos afirman que Pablo reprende a los miembros de la comunidad por abusos y errores éticos, los cuales son:

Divisiones en la Iglesia (1Co 1:10-13).

Sabiduría del Mundo (1Co 1:17-2:16).

Carnalidad (1Co 3:1-4).

Inmoralidad en la Iglesia (1Co 5:1-13).

Llevar a un Hermano Creyente ante los Tribunales (1Co 6:1-8).

Fornicación (1Co 6:15-20).

Matrimonio y Divorcio (1Co 7:1-40).

Carne Ofrecida a los Ídolos (1Co 8:1-13).

Lugar del Hombre y de la Mujer en la Iglesia (1Co 11:1-7).

Abusos en la Cena del Señor (1Co 11:20-34).

Dones Espirituales (1Co 12:1-31).

Falta de Amor (1Co 13:1-13).

Hablar en Lenguas (1Co 14:1-40).

Enseñanza Equivocada acerca de la Resurrección de los Muertos (1Co 15:1-58).

Ofrenda para los Santos (1Co 16:1-3).

Lee (2004) menciona que el escritor usa discursos literarios, para sustentar sus argumentos (Poema, himno, paralelismo, contraste). En el capítulo 13 apóstol escribe un ‘himno al amor’. El cual debe ser estudiado en su contexto. Con éste el escritor se dirige a una iglesia dividida; en la cual no hay amor, sino peleas y contiendas. Es también una comunidad en la cual se manifiestan muchos dones espirituales; de forma desordenada.

La clave de la exposición de Pablo radica en el inicio y en el final del capítulo 12. 12:1 “*No quiero, hermanos, que ignoréis acerca de los dones espirituales*” y 12:31 “*Procurad, pues, los dones mejores. Mas yo os muestro un camino aun más excelente*”.

Estos versículos están unidos con el inicio del capítulo 14. 14:1 *Seguid el amor; y procurad los dones espirituales, pero sobre todo que profeticéis.*

En medio de estos dos capítulos los dos versículos encontramos nuestro capítulo de estudio, y en su estructura se encuentra una inclusión. Pablo nos presenta el capítulo 12 como una introducción al capítulo 13, cuyo punto principal es el amor. Ésta es la meta que persigue el Apóstol en los capítulos 12 y 13: predicar la superioridad del amor.

Gordon (1994) menciona que en términos generales podemos ver la importancia que nos muestra el Apóstol Pablo sobre *el amor en relación*. La superioridad del amor con respecto a los dones y otras virtudes del cristianismo.

b. Comentarios y estructura del texto bíblico

La primera carta a los Corintios representa un verdadero desafío para la actualidad, ya que la problemática dentro de la comunidad cristiana de Corinto, son similares a los que vive la iglesia cristiana hoy. Es importante dejar claro que esta investigación, es un acercamiento desde el punto de vista teológico que se llevará a cabo a través de la primera carta a los Corintios. Y se enfocará en el tema central de *un acercamiento a la comunidad*.⁴

⁴ El intento de hacerlo así pude hallarse especialmente en las diversas introducciones, tanto a las grandes secciones de la carta como a las partes más pequeñas.

Bortolini (2003) enfatiza en que algunos creyentes en Corinto permanecían fieles a la enseñanza de Pablo, otros eran de tendencia judío-cristiana y decían ser de Cefas (Pedro); además, el lado helenista dentro de la iglesia decía ser de Apolo, porque estaban impresionados por su elocuencia; finalmente algunos decían ser de Cristo. No se sabe si había realmente un grupo en esta denominación o si se trata sólo de una ironía de Pablo (1Co 1: 12). Gordon (1994) argumenta que Pablo cita a Cristo como el ejemplo a seguir en todo momento (1Co 11:1) y describe a la Iglesia como su cuerpo (1Co 12) y la resurrección de Cristo como el todo del creyente (1Co 15).

Agosto (2008) por su parte, argumenta que otra problemática en la comunidad y que habían llegado a las asambleas litúrgicas, era la forma en cómo se estaba celebrando la Cena del Señor, Pablo da una estupenda enseñanza sobre la Eucaristía y cómo se debe celebrar y recibirla con dignidad y en estado de gracia en el alma. En esta carta el apóstol trata temas relacionados con los dones del Espíritu Santo. El apóstol relaciona el uso no adecuado con la preeminencia del amor (1Co 12-14).

Barclay (2009) dice que en la primera carta a los Corintios se nota la importancia de mantener viva la preocupación de Pablo por la comunidad, dando pautas sobre la organización de la Iglesia, con las funciones de los diferentes ministerios. Se dan unas reglas de vida para la fe de la comunidad que enseñaron los apóstoles y fue transmitida en los inicios de la iglesia en Corinto; los ministros deben mantener intacto el depósito de la fe recibido por los apóstoles; los creyentes crecerán en la fe, no pronunciando discursos inútiles, sino guardando la unidad con los discípulos y poniendo en práctica la bondad que Cristo enseñó. Ahora bien, hay dos importantes cuestiones que merecen nuestra atención: el marco de este capítulo y el significado del amor. Los capítulos 12-14 forman una sección definida, que trata del tema de los dones espirituales; el capítulo 12 habla de la abundancia de los dones repartidos, el 13 habla del amor como una parte vital en la vida del creyente y el 14 del digno ejercicio del uso de los dones espirituales.

Díaz (2003) menciona que el capítulo 13 es conocido como un hermoso canto al amor donde se establece su prioridad; al redactar estos versos el apóstol Pablo tenía en mente ciertas cualidades que los creyentes en Corinto valoraban (hablar en lenguas, profetizar, etc.). Allí afirma que sin amor, todas estas cosas carecen de valor. Maíllos

(1996) enfatiza que 1 de Corintios 13 en su primera parte revela el valor del amor, la segunda parte relata su virtud y la tercera parte afirma su victoria.

MacArthur (2003) sostiene que el capítulo 13 de Corintios no es un discurso sobre el amor cristiano, sino una exposición de esta gracia en contraste con los dones extraordinarios a los cuales los corintios daban un valor desmedido y que los hacía ver como personas impacientes, descontentos, envidiosos, jactanciosos, egoístas, indecorosos, suspicaces, resentidos, censuradores; y estas cosas son todas y siempre contrarias al amor.

Finalmente Bortolini (2003) enfatiza que el amor representa la principal verdad y doctrina del cristianismo, de la cual se derivan del carácter y el ejemplo de Jesucristo, a la iglesia de Corinto no le faltaba ningún don, pero ellos tenían deficiencia en cuanto al amor, esto se puede evidenciar por la lectura de la epístola. En este pasaje el Espíritu Santo declara que si uno no tiene amor no tiene nada; y si tiene amor, por mucho que le falte tiene lo que más vale.

Gordon (1994) afirma que Pablo no sugiere que el amor sea una especie de posesión, sino una expresión que significa actuar amorosamente. En los vv. 1-3 llama la atención las diferentes cualidades: elocuencia, inspiración, conocimientos, fe, servicio y sacrificio; como poseídas todas en sumo grado por un solo hombre, Pablo en la epístola afirma que quien posea todas estas virtudes y carece de amor, no aprovecha para nada.

Agosto (2008) llama notablemente la atención que en los v.v 4-7 el amor es resumido y luego examinado: resumido en las dos primeras declaraciones del v. 4 el amor es sufrido, el amor es benigno; luego estas dos afirmaciones son amplificadas, o quizás se pueda decir analizadas, en la última parte del v. 4 y continuando hasta el fin del v. 7.

De acuerdo a Díaz (2003) la preeminencia del Amor que es señalada en este capítulo 13 de Corintios es demostrada en victoria, el corazón de este sublime tema se halla en el versículo 8, la primera frase, el amor nunca deja de ser⁵; con esta declaración se ha

⁵ Gr. *πιπτει*, que literalmente significa “caer” o “caducar”, “quedar privado de fuerza o de validez”.

alcanzado un clímax, con el cual se hace una afirmación sublime acerca del amor, es decir, lo más grande que se puede decir del amor es que perdura.

Maíllos (1996) afirma que el amor es el más grande de todos los dones, no porque los eclipsa, sino porque los incluye; Estos carismas no son despreciados; son buenos en sí pero no duraderos, pero el amor es imperecedero, nunca se vuelve anticuado o fuera de uso.

Gordon (1994) enfatiza que los dones pasarán como es mencionado en el v. 10; cuando haya venido lo perfecto⁶, además afirma que esto nunca llegará en este mundo, por lo tanto, la referencia debe ser al estado celestial, de manera que la profecía y el conocimiento parcial e imperfecto son simultáneos con el sistema cristiano. El autor en mención menciona que en el v. 13 se hace una comparación: “Y ahora permanece la fe, la esperanza y el amor, estos tres; pero el mayor⁷ de ellos es el amor”. Refiriéndose que el apóstol Pablo termina este texto con la nota más alta. Tres cosas pasan, dice; la profecía, las lenguas y el conocimiento; y tres cosas permanecen: la fe, la esperanza y el amor.

Barclay (2009) señala que los corintios habían pensado que los dones eran permanentes, pero Pablo les demuestra que estos pasarán, que los dones son transitorios mientras que el amor es eterno y en el v. 13, el apóstol ha hallado una fórmula absolutamente completa y satisfactoria para el carácter cristiano, “la fe, la esperanza y el amor”, donde el amor ocupa el lugar de mayor honor.

c. Teología

Como se puede entender a la luz de lo expuesto hasta aquí, el texto de 1 Corintios 13 desarrolla el tema del amor, mostrándonos quienes somos si carecemos del amor (1Co

⁶ Gr. τελειον este es el adjetivo correspondiente al verbo τελειωω ambos significan “acabar”, “completar” algo, si bien también comportan el sentido adicional de “hacer perfecto”. Es decir, el completar algo es hacerlo perfecto.

⁷ Gr. μειζων aquí probablemente toma el lugar de superlativo, y se le da una fuerza de comparativo, sugiriendo que debe traducirse “pero mayor que estos tres es el amor de Dios.”

13:1-3), cómo es el amor (1Co 13:4-7), la perennidad del amor (1Co13:8) y la preeminencia del amor sobre las otras virtudes cristianas (1Co 13:9ss).

1 Corintios 13 enseña que el amor es la máxima expresión del carácter del Señor; el que permanece en Dios vive en amor, por lo cual el carácter del cristiano ha de ser el amor. Los cristianos no tienen excusa para no amar, no hay que fabricar el amor, solo se debe compartir con otros lo que se ha recibido (MacArthur, 2003). Aquel que vive en amor no se comporta indebidamente, está lleno de gentileza; la vivencia del amor debe empezar con nuestros hermanos de la fe, pero no debe acabar allí, muchos cristianos han perdido la oportunidad de dar testimonio de Cristo por sus malos modales y por la falta de ayuda a otros (Barclay, 2009). El amor es de vital importancia para los cristianos, ya que deben regir las relaciones con otros creyentes. El amor es el medio que Dios proveyó para vivir en armonía y unidad (Carson & Moo, 2008).

El propósito principal del Espíritu Santo en este pasaje, como en toda la Escritura, es edificar; sin embargo, los creyentes de Corinto no se estaba edificando la congregación, porque les faltaba el amor, estaban como la iglesia en Éfeso, habían perdido su primer amor por el Señor (Ap. 2:4). Este autor también afirma que *αγαπε* es una de las palabras menos comunes en la antigua literatura griega, pero una de la más frecuentes en el N.T. El amor es un absoluto tan fundamental de la vida cristiana que Jesús dijo a sus discípulos: un mandamiento nuevo os doy, que os améis unos a otros, como yo os he amado, que también os améis unos otros. En esto conocerán todos que sois mis discípulos, si tuvieres amor los unos por los otros (Jn 13:34-35) (MacArthur, 2003).

1 Corintios 13 es justificable calificar el amor como el fruto del Espíritu. El catálogo de las cualidades del amor (vv.4-7) muestra una correspondencia con el fruto del Espíritu mencionado en Gálatas 5:22-23. La lista comienza con el amor e incluye gozo, paciencia, bondad. Ese mismo amor es un elemento indispensable en el funcionamiento de los dones espirituales (Thomas, 2002).

La esencia de lo que Pablo enseña en 1 Corintios 13 es que el amor inspira a deponer los intereses propios para atender los intereses de los demás. 1 Corintios13 fue

escrito para corregir la falta de amor, pues esto era lo que caracterizaba a la iglesia de Corinto, la cual fue reprendida y corregida con profundo amor (Barclay, 2009).

Las enseñanzas que deja Dios para la iglesia se puede resumir en cinco pasos (MacArthur, 2003):

1. Se nos manda que amemos
2. Los cristianos ya poseemos el amor
3. El amor es la norma de la vida cristiana
4. El amor es la obra del Espíritu
5. El amor hay que practicarlo para que sea genuino

d. Conclusión

La preocupación sentida del apóstol Pablo está vigente para nosotros hoy en día. La carta a los Corintios revela una seria intranquilidad de su autor por la organización de la iglesia, del trabajo social y resulta evidente su interés por dotarla de normas de vida y de conducta, válidas tanto para cada miembro individualmente como para la edificación y el crecimiento espiritual de las congregaciones cristianas en conjunto y lo más importante para salir de las cuatro paredes de la iglesia.

Pablo quería corregir en los corintios las deficiencias que se presentaban en el uso de los dones, ellos creían que si el Espíritu Santo se revelaba con lenguas humanas y angélicas, si recibían profecía o mensajes de Dios, y si sobrenaturalmente entendían lo que hasta ese momento estaba oculto y llegaban a un conocimiento pleno y más aun, si a su fe no se le podía pedir nada, porque tenían toda la fe capaz de mover las montañas, todo eso indicaba que tenían la aprobación de Dios, que Dios estaba con ellos. Pero Pablo les muestra que aun teniendo al Espíritu Santo con la evidencia de sus dones, un cristiano puede carecer de amor.

Los muchos problemas que enfrentaban son muy similares a los problemas que existen en la actualidad y que a si lo refleja el sondeo de la primera fase de esta investigación.

e. Aplicación

La iglesia de Corinto nos hace recordar de nuestra humanidad, y nos hace ver que los problemas entre la hermandad no son nuevos. Aquellos hermanos adolecían de muchos defectos, al igual que hoy, y nuestra lucha por acabar con el sectarismo, la presunción, la falsa tolerancia y la falta de la obra social, es una lucha exactamente igual a la de ellos.

Considerando el sondeo que arrojó la primera etapa de esta investigación, se puede afirmar que la iglesia necesita un enfoque nuevo, replantear las áreas más débiles de la iglesia las cuales son: el evangelismo, las misiones y el ministerio social, esto es producto de la falta de amor, por no tener una excelente comprensión de la Biblia. Porque cuando se tienen un mejor conocimiento de la Biblia, el cristiano comprende mejor su misión como iglesia.

Finalizando el texto bíblico muestra que es aplicable a la iglesia y siguiendo el hilo conductor de todo lo anterior, queda claro el gran significado que todo lo que se haga debe ser impulsado por el amor.

Respecto a lo cual menciona Díaz (2003) que los problemas que tenían eran muchos y eran serios. Sin embargo, a pesar de toda su inmadurez y mente carnal, Pablo consideró que eran hermanos que gozaban de ciertos dones 1 Corintios 1:4-9, a quienes el Señor había llamado para ser santos (1Co 1:2), y en quienes el apóstol tenía confianza (2Co 7:16). Pablo no habló sólo de gracia, sino que la practicó con ellos, aunque eran ingratos.

VI. Acercamiento a la Comunidad, a la luz de 1 Timoteo 2

Continuando con el desarrollo del tema sobre el acercamiento a la comunidad, desde Timoteo, es significativo definir el término de oración, el cual es el centro de este pasaje. Según el Nuevo Diccionario Bíblico oración significa: “adoración que incluye todas las actitudes del espíritu humano en su acercamiento a Dios” (992).

Garrett (2000) sostiene que frecuentemente se ha empleado la palabra “comunióón” para definir la oración. Una relación recíproca entre la actividad de Dios y la de los seres humanos. Aun así la plegaria no se limita únicamente a pedir y a interceder. Por otra parte estas definiciones no reducen la oración meramente a los efectos subjetivos o reflexivos.

Por otro lado Garrett (2000) sustenta que en la oración existe la búsqueda de Dios por medio del pensamiento, el deseo y la palabra hablada. La espera y la escucha del Señor de una manera atenta, receptiva y obediente. El NT usa un lenguaje diverso para expresar la experiencia de orar. Se emplean seis verbos griegos, según Garrett:

1. *Ευχομαι* significa “orar a Dios” o “desear”, se une a veces para expresar anhelos. El verbo compuesto *προσευχομαι* normalmente traducido “orar”. Se utiliza por ejemplo en la oración modelo del Padre nuestro. Y el sustantivo *προσευχη* “oración a Dios”.
2. *Δεομαι* tiene múltiples significados “carecer”, “desear”, “pedir o rogar” y “orar”. Y el sustantivo *δεεσις* significa “hacer una súplica”, “oración” y “ruego”, “peticiones”.
3. *Εροταο.* que significa “rogar”, “implorar” y “orar”, se traduce “rogar” por lo general. Además los sustantivos *εντυχανό* y *εντευξις*.
4. *Τυχανο* Es un verbo transitivo significa “alcanzar”, “obtener”, “ocurrir” y “encontrarse”.
5. *Εντυχανο* es un verbo compuesto y significa “encontrarse para consulta o súplica” y por eso “interceder”.
6. *Παρακαλεό.* que significa “llamar a su lado”, “hablar”, “amonestar”, “implorar” y “consolar”.

a. Aspectos literarios

MacArthur (2004) afirma que la autoría de la carta se le atribuye a Pablo, quién luego de su primer encarcelamiento volvió a visitar algunas de las iglesias principales en las que había servido, entre ellas Éfeso dejando encargado a Timoteo en este lugar, con la tarea de ayudar en la iglesia. Esta carta fue escrita por el apóstol desde Macedonia entre los periodos (63-64 d. C).

Keener (2006) sustenta que Timoteo y Tito, a su vez, eran personas que tenían responsabilidad en la obra de Dios y por eso Pablo escribió a estos dos jóvenes hermanos con el fin de exhortarlos, instruirlos y ayudarlos a poner en orden la casa de Dios; Por tal motivo estas dos cartas a menudo son llamadas cartas pastorales. Por otro lado Lee (2004) afirma que las últimas cartas escritas por el apóstol Pablo fueron: 1 Timoteo, 2 Timoteo y Tito, éstas forman un grupo de libros especiales en el NT. Estas epístolas son diferentes de las demás, pues fueron enviadas a individuos y no a iglesias.

Stuart & Fee (2008) mencionan que en el capítulo 19 del libro de los Hechos, muestra que Pablo, durante su viaje misionero, fue a Éfeso, y allí Dios empezó a levantar una iglesia por medio de él, muchos se convirtieron, y aquellos que se acogieron al Señor se dispusieron a obedecerle de manera total y absoluta. La iglesia en Éfeso tuvo un comienzo glorioso.

De acuerdo a Carson & Moo (2005) Pablo volvió a Éfeso años más tarde después de estar encarcelado, pero la situación había cambiado; los ancianos habían muerto, y nuevos presbíteros fueron ordenados. Durante aquel periodo de tiempo, efectivamente acontecieron cosas que el apóstol había predicho y sobre las cuales había advertido a los hermanos que: lobos rapaces comenzaron a aparecer en medio de ellos intentando devorarlos, los cuales hablaban cosas perversas a fin de desviarlos de Cristo y atraerlos para sí mismos. Por lo tanto la iglesia se encontraba en desorden y era necesario restablecer el orden en ella.

Lee (2004) considera la expresión ‘el orden en la iglesia’, pensando en correctivos que necesitan ser implementados no solo en cuestiones de organización, que es lo exterior, sino también en la vida interior y plantea la oración como estilo de vida del cristiano.

Mientras, MacArthur (2004) enfatiza que al estudiar el orden en la iglesia, en el primer capítulo de esta carta a Timoteo, se debiera pensar que el primer aspecto a ser mencionado debe ser la ordenación de los obispos. Sin embargo, ese punto sólo va a aparecer en el capítulo 3. Lo primero que aparece es una doctrina sólida, es decir, la iglesia debe enseñar a Cristo, en ella no hay otra enseñanza.

Por otro lado Stuart & Fee (2008) afirman que la iglesia de Éfeso tuvo un comienzo glorioso, pero en la época en que Pablo escribe esta carta a Timoteo, lamentablemente algo había sucedido allí y las cosas habían cambiado. Algunos empezaron a enseñar otras doctrinas, otros empezaron a hablar sobre fábulas, mitos y genealogías interminables. No se conocen con todos los detalles cuales eran estas escuelas, pero es posible que estas doctrinas estuviesen relacionadas con el judaísmo y el gnosticismo. Martinez (2001) también menciona que la buena doctrina es ministrada cuando Cristo es enseñado, el resultado final de esto será el amor. A lo cual Sabugal (2007) enfatiza que si se enseñara a Cristo, el resultado concluyente sería la edificación de la iglesia; que si todos predicasen a Jesús, no habría más discusiones, contiendas y divisiones, y el resultado sería el amor a Dios, y al prójimo.

b. Comentarios y estructura del texto bíblico

El v. 3 dice “esto es bueno y aceptable ante Dios...” a lo cual Garrett (2000) expresa que en griego *καλως* significa: bueno, apropiado, correcto; hermoso, admirable. Y por otro lado también la palabra *αποδεκτος* en griego indica la disposición de aceptar o recibir, lo cual indica que Dios se agrada de las oraciones de sus siervos.

Calvino, Fernandez & Fernandez (1991) argumentan “por bueno”, que es lo propio, lo lícito; y puesto que la voluntad de Dios es la norma por la que se tiene que regular todos los deberes, él demuestra que esto es recto, porque agrada al Señor. La frase del v.3

“...*nuestro Salvador*”, Pablo empieza con su exposición del deseo divino de la salvación de los hombres.

En el v. 4 se presenta el amor de Dios hacia el hombre por medio del sacrificio de Jesucristo “El cual quiere que todos los hombres sean salvos y vengan al conocimiento de la verdad”(RV 60). Seguidamente en el V. 5 la frase “Porque hay un sólo Dios” indica el motivo por el cual se debe orar por todos los hombres, aclarando que no hay varios dioses para cada nación, como se pensaba en su tiempo. Además la frase de este mismo verso “...y *un solo mediador*” en griego *μεσιτες* revela que una persona se ha parado en el medio, Mostrando que Cristo es el mediador; entre un Dios justo y el hombre pecador.

Garrett (2000) menciona como los judíos hacían énfasis sobre la obra mediadora de Moisés y los ángeles, en la revelación de la Ley. En el AT también existían los sacerdotes como mediadores, estos ofrecían sacrificios a favor del pueblo. Mientras el NT deja claro que la salvación eterna del hombre, hay un solo mediador entre Dios y los hombres, “el cual es Jesucristo hecho hombre” (Heb 8:6; 9:15; 12:24).

Jesucristo hombre en griego es: ἄνθρωπος Χριστὸς Ἰησοῦς, Pablo no usa el término *ανερ* que significa: un individuo masculino, sino el término genérico, que abarca tanto hombres como mujeres. Cristo no es el mediador solo para ciertas personas, sino para los seres humanos en general según Garrett (2000).

En el v. 6 el autor muestra el sacrificio de Cristo por amor a la humanidad “el cual se dio a sí mismo...”. Aquí se ve como el Señor cumplió la función del sumo sacerdote, haciendo un sacrificio de expiación. El v.7 sustenta que Pablo fue llamado a ser apóstol para dar testimonio de la muerte de Cristo. El verbo en griego *κερυσσει* significa: heraldo o predicador, el heraldo era alguien que tenía noticias importantes para comunicar y muchas veces anunciaba un evento atlético o un festival religioso. También actuaba como un mensajero político llevando noticias o mandato de la corte del rey, esto nos indica la función que desarrollaba Pablo en su ministerio (Garrett, 2000).

La frase “digo verdad en Cristo no miento” en el verso 6 denota que en Éfeso habían falsos maestros que atacaban a Pablo acerca de su llamado. Por eso el apóstol enfatiza que sus palabras son verdaderas (Gal 1:20). Garrett (2000) sustenta que la autoridad de Timoteo dependía de la autoridad divina que Pablo recibió.

Pablo en 1 Timoteo 2:8 da instrucciones sobre cómo se debe orar, “Quiero, pues, que los hombres oren en todo lugar, levantando manos santas, sin ira ni contienda”. En Mateo 6:6 Jesús también da pautas para orar “ora a tu Padre que está en secreto; y tu Padre que ve en lo secreto te recompensará en público”. Stephen (2006) menciona que existen varias posturas para orar:

- Parado: Génesis 18:22; 1 Samuel 1:26; Mateo 6:5; Marcos 11:25; Lucas 18:11.
- Brazos estrechados (hacia arriba): 1 Reyes 8:22; Lucas 24:50; 1 Timoteo 2:8.
- Cabeza Agachada: Génesis 24:48 (ver v.13); Ex 12:27; 2 Crónicas 29:30; Lucas 24:5.
- Ojos elevados al cielo: Salmos 25:15; 121:1; Juan 11:41; 17:1; Hechos 8:55.
- Arrodillado: 2 Crónicas 6:13; Salmo 95:6; Mateo 17:14; Lucas 22:41; Hechos 7:60.
- Prostrados: Génesis 17:3; 24:26; Números 16:4; Mateo 26:39; Marcos 7:25; Apocalipsis 1:17.
- Otras posturas: 1 Reyes 18:42; Lucas 18:13.

d. Teología

Oración: 1 Timoteo 2 trata el tema de reunirse, congregarse, y de adoración. “Exhorto ante todo, a que se hagan rogativas, oraciones, peticiones y acciones de gracias, por todos los hombres...” (1Ti 2:1). El apóstol Pablo anima a Timoteo a que haga de esto una realidad en su vida, esto no es algo que vendrá por sí solo sino que se obtiene por la disciplina de orar (Lee, 2004).

A continuación se definirán los siguientes términos, según el diccionario Teológico del NT, 1986):

"Rogativas" Proviene del griego "δεσσεισ", significaba originalmente: "llegar por casualidad o por buena fortuna", y luego con el tiempo, "tener una audiencia con el rey".⁸

⁸ En el sentido de tener la buena fortuna de ser admitido ante la presencia del rey para hacer alguna petición - ver Ester 8:3, LXX).

"Oraciones" en griego sería "προσευχῆς", esta es la palabra normal en el NT para hablar del hecho de dirigirse a Dios en oración. La auténtica oración no ha de entenderse como un monólogo, sino como un diálogo en el que el orante aprende también a escuchar en silencio; la palabra y el mandato de Jesús. Por consiguiente, en el NT la oración es algo personal y concreto, un auténtico diálogo con Dios o con Jesucristo."

"Petición" en griego "εντευξις" significa encontrarse con alguien con el propósito de conversar libremente (Gn 18:23). Por ende, expresa "libertad de acceso". Habla de comunicación personal y confidencial con Dios.

"Acciones de gracias" en griego "ευχαριστία" este elemento es importante cuando nos acercamos a Dios, y a su vez es una muestra de reconocerle su divinidad (Fil 4:6; Efe 5:20; 1 Tes 5:18). (2199)

La tentación en las oraciones al Señor, es la de ser egocéntricos. Por lo cual Pablo enfatiza que en la Iglesia, las plegarias deben ser dirigidas a Dios a favor de todos los hombres, porque la voluntad de Dios es que todos los hombres sean salvos viniendo a conocer al Señor Jesús.

Stuart & Fee (2008) mencionan que es interesante ver que Pablo escribe estas palabras cuando Nerón era el emperador; éste persiguió a los cristianos, así enseña de paso, que hay que orar por nuestros enemigos. Por otro lado el apóstol afirma que se debe interceder por los gobernantes, porque la estabilidad de la nación depende de su dirección.

d. Conclusión

La carta apunta que tanto Timoteo como la iglesia, conserven una fe sana y ardiente, que dé como resultado vidas de buen testimonio, o dicho de otra manera, cristianos consagrados, que amen la santidad como un estilo de vida y no sólo como una religiosidad.

En los diferentes temas que el apóstol trata en la carta, invita a orar, esto hace recordar lo siguiente: "exhorto ante todo a que se hagan rogativas, oraciones y acciones de gracias por todos los hombres" (1Ti 2:1). La oración debe hacer parte en la vida del

creyente, como depende de Dios, Pero es necesario que la iglesia reoriente su manera de orar, haciendo de ésta su estilo de vida.

Como comunidad que tiene una misión en el mundo, ser agente transformadora la cual debe orar de la siguiente manera:

a) La oración debe ser con rogativas, oraciones, peticiones y acciones de gracias. La súplica implica orar con lágrimas, llanto y muchas veces dolor profundo. Derramar nuestra alma delante del Señor en completa entrega y clamor.

b) Debe tener como meta la visión de un alcance mundial, que abarque las autoridades y la paz, entre las naciones.

c) El alcance misionero. Este es el otro aspecto. Dios es amplio y generoso en amor, el cual quiere que todos los hombres sean salvos.

e. Aplicación

Oración como dialogo no significa un rito piadoso, significa honestidad, sinceridad, no ponerse una máscara sino expresarle a Dios honestamente lo que hay en el corazón. La oración apunta a la transformación de las vidas, y su vez debe reflejar dependencia de Dios. Es necesario que la consagración del creyente sea auténtica. La rogativa genuina es garantía delante de Dios, así como lo expresa el Salmo 51:17 “Dios no rechaza al corazón quebrantado”.

La oración es una herramienta con la cual es posible acercarse a Dios, y así implorar por otros. Se debe aprender a orar por los presidentes y sus ministros en las distintas áreas del gobierno; por cada provincia y su gobierno, por los ministerios, por justicia, salud, comercio, educación, economía, entre otros.

La Escritura muestra que a Dios le agrada que el hombre se acerque delante de su presencia en oración, esto muestra un compromiso, disposición con él. Dios ya ha hablado a la humanidad, el sacrificio de Cristo en la cruz fue una voz clara para el hombre, ahora es éste quien debe responder en amor a su llamado. Se debe tener en cuenta a la hora de interceder que Dios es el Señor del universo, no es uno que se puede guardar para sí mismo y “usarlo” para los fines propios y egoístas, Dios invita a estar en oración los unos por los

otros. La oración no necesariamente se tiene que dar en lugar específico, sino que debe ser un estilo de vida que se debe practicar en todo tiempo y todo lugar (1Ti 2:8).

Conclusiones

Teniendo en cuenta que los resultados arrojados en las encuestas de las iglesias de Medellín fueron los siguientes:

Ministerios	Identifican a la iglesia local (autocalificación)
Predicación y enseñanza	88 %
Amor fraternal	82 %
Discipulado	77 %
Intercesión y Oración	76 %
Adoración (como estilo de vida)	73 %
Ser comunidad	73 %
Adoración (cantos durante el culto)	70 %
Respuestas a necesidades sociales del pueblo cristiano	59 %
Evangelismo	42 %
Respuestas a necesidades sociales del medio secular	36 %
Misiones	28 %
Otros	12 %

Con relación a estos resultados de las encuestas y con lo que refleja la presente investigación, se puede decir que la misión integral de la iglesia hoy, en general parece no estar cumpliendo con los parámetros bíblicos para el desarrollo de la misma.

¿Cómo se explica el hecho que la iglesia se considere fuerte en la predicación de la Palabra y al mismo tiempo sea débil en misiones y evangelismo? El libro de Hechos da respuesta a esta pregunta de la siguiente manera: se presenta una comunidad que es fuerte en la predicación de la Palabra y al mismo tiempo está preocupada por la labor misionera de dar a conocer al Señor Jesucristo. La iglesia de Antioquía cumplió con este mandato

cuando preparó a Pablo y a Bernabé para cumplir con el mandato misionero; "... Apartadme a Bernabé y a Saulo para la obra a que los he llamado. Entonces, habiendo ayunado y orado, les impusieron las manos y los despidieron" (Hch 13:2-3), lo cual es el propósito de Jesús de obedecer la gran comisión (Mt 28:19).

Algunas congregaciones consideran unos ministerios más importantes que otros, pero en Hechos de los apóstoles no es así. En este libro se resalta el equilibrio de sus labores en la iglesia, mientras los resultados de las encuestas muestran que existe un descuido de parte de las congregaciones en ministerios como misiones, labor social, evangelismo y atención a los necesitados de la iglesia. Por lo cual, se hace importante escudriñar las Escrituras con el fin de replantear el trabajo que las comunidades cristianas están realizando en la obra del Señor, donde no se busca promover un ministerio en especial, sino llevar un equilibrio sano que cubra los ministerios en general.

¿Cómo puede entenderse la alabanza y la adoración como un estilo de vida y a la vez ser indiferentes a las necesidades sociales? Se ha malentendido el sentido verdadero de la alabanza y la adoración, al creer que la parte fuerte de ésta se da en el aspecto musical, descuidando el servicio a Dios y al prójimo. Mientras Pablo en Efesios 5 y Colosenses 3 afirma la alabanza y adoración como estilo de vida y es aquella que se hace en agradecimiento a Dios por lo que es y por lo que ha hecho. Esta gratitud se refleja en la relación íntima con Dios y el amor al prójimo. Por lo tanto un buen adorador es aquel que con su estilo de vida refleja la imagen de Dios dentro y fuera de la iglesia

¿Cómo comprender la iglesia como una comunidad de oración, practicando el amor fraternal y descuidando la obra social? Hay vacíos en el fundamento bíblico de la iglesia, le impide ser una alternativa a las necesidades de las comunidades que se encuentran fuera de su círculo. Pablo en 1 Corintios 13, enfatiza a la congregación que la base de los ministerios es el amor, argumentando de forma enfática que toda actividad que se haga sin amor de nada sirve. Todos los dones, ministerios han sido dados por Dios para ser puesto al servicio tanto de la iglesia como el entorno que le rodea, para ser ejercitado bajo el vínculo del amor.

Estos resultados parecen mostrar una iglesia encerrada en sí misma, dando más importancia a ministerios que considera relevantes para su desarrollo espiritual y descuidando los que tienen que ver con su tarea fuera de la iglesia. Por su parte, la propuesta bíblica es mantener el equilibrio, donde es importante tanto la predicación como la atención a las viudas, tanto los dones espirituales como el amor al prójimo y tanto la adoración a Dios como un buen testimonio.

Esta investigación deja abierto los siguientes interrogantes:

¿Por qué en algunos círculos evangélicos, se le da más importancia a unos ministerios que a otros?

¿Por qué hoy en día ministerios de oración y obra social, se desatienden?

En la actualidad, ¿Es Dios quien da los ministerios, o los creyentes disponen de ellos según su conveniencia?

¿Por qué la mayoría de iglesias no ejercen el ministerio social?

Es necesario que la iglesia estudie la Escritura y enfatice el equilibrio de los ministerios. Se hace necesario que la iglesia se capacite sobre su misión integral, y que dicho tema sea enseñado en los auditorios cristianos.

Además de lo anterior, los investigadores creen que si las comunidades cristianas tienen una buena formación doctrinal, desarrollarán de mejor manera los ministerios.

Esta investigación queda abierta para responder las inquietudes planteadas. Se considera pertinente socializar estos resultados (encuestas, exégesis bíblica), con el fin de autoevaluar el cumplimiento de su misión integral.

Referencias

- Agosto, E. (2008). *Conozca la Biblia 1 y 2 de Corintios*. USA: ELCA.
- Barclay, W. (2009). *Corintios*. Recuperado el 25, 05, 2011://books.google.com/.
- Bimson, J. (1999). *Nuevo Comentario Bíblico Siglo Veintiuno*. USA: Casa Bautista de Publicaciones.
- Bortolini, J. (2003). *Corintios, superación de los problemas de la comunidad*. Recuperado el 25, 05, 2011 <http://books.google.com/>.
- Bortolini, J. (2005). *Cómo leer la carta a los efesios*. Brasil: San Pablo
- Brown, L. (2007). *Brillando como Estrella*. Barcelona: Andamio.
- Calvino, J. & Fernández, N. (1991). *El libro de oro de la verdadera vida cristiana*. España: Clie.
- Carson, D. & Douglas, J. (2008). *Una introducción al Nuevo Testamento*. España: Clie.
- Charles. R. (2006). *La obra maestra de Dios*. USA: Visión para Vivir.
- Coenen, L. Beyreuther, E & Bietenhard, H. (s.f). *Diccionario teológico del Nuevo Testamento. Vol I*. España: Sígueme.
- Coenen, L. (1986) *Diccionario Teológico del N.T., Vol III*. España: Sígueme.
- Díaz, J. (2003). *Primera carta a los corintios*. España: Verbo Divino.
- Douglas, J. & Hillyer, N. (1982). *Nuevo Diccionario Bíblico*. España: Clie.
- Estrada, A. Giles, J. & Díaz J. (2001) *Comentario Bíblico Mundo Hispano: Gálatas, Efesios, Filipenses, Colosenses y Filemón. Tomo 21*. USA: Mundo Hispano.
- Farmer, W. (2005). *Comentario Bíblico Internacional*. España: Verbo Divino.

- Fee, G. (1994). *Primera Epístola a los Corintios: texto de la versión Reina-Valera revisión 1960*. Argentina: Nueva Creación.
- Fee, G. (2008). *Comentario de las Epístolas 1 y 2 de Timoteo y Tito*. España: Clie.
- Garrett, J. (2000). *Teología Sistemática Tomo II*. Canadá: Casa Bautista de Publicaciones.
- George, J. (2006). *Guía Bíblica Esencial*. USA: Portavoz.
- Gonzales, J. (2001). *Comentario Exegético y Hermenéutico al Libro de Efesios*. España: Clie.
- Graham, W. (1967) *Vida de Amor*. Buenos Aires: Junta de Publicaciones de la Convención Evangélica Bautista.
- Granado, J. (2008). *La reconciliación en la carta a los efesios y en la carta a los colosenses*. Italia: E.P.B.I.
- Harrison, R. & Vega, P. (1990). *Introducción al Antiguo Testamento Volumen I*. USA: Jenison Mich.
- Keener, C. (2003). *Comentario del contexto cultural de la Biblia*. USA: Mundo Hispano.
- Lacueva, F. (2001). *Diccionario Teológico Ilustrado*. España: Clie.
- Lee, W. (2004). *Estudio-vida de 1 y 2 Timoteo, Tito y Filemón*. USA: Living Stream Ministry.
- MacArthur, J. (2003). *Comentario del nuevo testamento*. Recuperado el 6, 05, 2011: <http://books.google.com/>.
- MacArthur, J. (2004). *1 Timoteo. Grand Rapids*. USA: Porta Voz.
- MacArthur, J. (2005). *Piense Conforme a la Biblia*. USA: Portavoz.
- Mañillos, A. (1996). *El himno al amor*. Suiza: Gayata Ediciones.

- Martínez, J. (2001). *Fundamentos Teológicos de la fe cristiana*. España: Clie.
- Mosquera, F. (2010). *La Oración Teología y Práctica*. España: Clie.
- Mosquera, F. (2000). *Exposición de Efesios*. Colombia: Libros Compartir.
- Padilla, R. & Yamamori, T. (2003). *La iglesia local como agente de transformación*.
Argentina: Kairos.
- Pagán, S. (González, J.), (1992). *Comentario Bíblico Hispanoamericano*. USA: Editorial Caribe.
- Pérez S. (2010). *Comentario exegético al texto griego del Nuevo Testamento*. España: Clie.
- Piper, J. (2007) *Alégrense las naciones*. España: Clie.
- Ralph, M. (1993). *La teología de la adoración*. USA: Editorial Vida.
- Raymonde, B. (1972) *Comentario Bíblico «San Jerónimo» Tomo III*. España: Ediciones Cristiandad.
- Sabugal, S. (2007). *Abbá-- la oración del Señor*. España: Caparrós.
- Sendek, E. & Periñán, H. (2007). *Griego para Sancho*. Colombia: Publicaciones FUSBC.
- Sicre, J. (2002). *Josué, Comentario teológico y literario Nueva Biblia Española*. España: Verbo Divino.
- Sorge, B. (2002). *Exploración de la adoración*. USA: Vida.
- Stott, J. (1979). *La Nueva Humanidad*. España: Certeza.
- Schökel, L. (1986). *La palabra inspirada: la Biblia a la luz de la ciencia del lenguaje*.
España: Ediciones Cristiandad.
- Schökel, L. (1998). *Biblia del Peregrino Nuevo Testamento*. España: Verbo Divino.

Tosaus, J. (1996). *La Biblia como literatura*. España: Verbo Divino.

Witt, M. (1993). *Adoremos*. USA: Caribe.